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«Конкретный человек должен быть, которого можно повесить»: как Путин критиковал строительство трассы в Крыму с. 12

3,6 млрд руб. на проектирование: сколько можно заработать на крымской инфраструктуре  с. 13

Уборка снега а Москве и гостиницы в Турции: чем еще занимается владелец «Волгомоста» Ткуфан Садыгов   с. 12

ТЕМА ДНЯ | Кто строит трассу в Крыму, возмутившую Путина

ФОТО: Владислав Шатило/РБК

Василий Шевченко 
и Иван Чернявский,
основатели «Чук и Гик»

Сколько приносит 
торговля комиксами

СВОЙ БИЗНЕС, C. 18

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 24.03.2016) 

$1= 
67,64

€1=
75,69

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
23.03.2016, 20.00 МСК) $40,66 ЗА БАРРЕЛЬ

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
23.03.2016) 865,4 ПУНКТА

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 11.03.2016) $381,1 МЛРД
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Группа кремлевских друзей бизнеса приступила к работе (на фото: генпрокурор Юрий Чайка и президент 
Владимир Путин)

МИХАИЛ РУБИН, 
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА, 
ЯНА МИЛЮКОВА

Кремль предложил освобо-
ждать от наказания бизнес-
менов, впервые совершивших 
преступление и возместив-
ших ущерб, допускать но-
тариусов к арестованным 
предпринимателям, а так-
же ограничить время нахож-
дения имущества бизнесме-
нов под арестом.

ВЕРНУТЬ ОБВИНЯЕМОМУ 
ИМУЩЕСТВО

Руководитель администрации пре-
зидента Сергей Иванов выступил 
с предложением внести законода-
тельные поправки, которые огра-
ничат возможности правоохрани-
тельных органов злоупотреблять 
своими полномочиями в отноше-
нии предпринимателей. Об этом 
он сказал на заседании рабочей 
группы по мониторингу и анализу 
правоприменительной практики в 
сфере предпринимательства, кото-
рое в среду в Кремле провел прези-
дент Владимир Путин.

Главная новелла, предложенная 
Ивановым, — прописать в Уголов-
но-процессуальном кодексе срок, 
в течение которого имущество 
предпринимателя может нахо-
диться под арестом.

Окончание на с. 2

БИЗНЕС И ВЛАСТЬ Владимир Путин пошел по стопам Дмитрия Медведева

Либерализация 2.0
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ, 
АЛЕКСАНДРА КРАСНОВА

Тинькофф Банк перенаправ-
ляет часть заявок на кредит 
в собственную микрофинан-
совую организацию «Т-Фи-
нанс», сайт которой носит 
доменное имя babki.ru. Что 
заемщикам надо знать о но-
вой схеме кредитования?

Сергею Куприну, москвичу 33 лет, 
потребовался кредит наличны-
ми, чтобы помочь закредито-
ванному родственнику. Мужчи-
на решил обратиться в Тинькофф 
Банк. В  call-центре кредитной 
организации Куприну сообщи-
ли, что при требующихся ему 
условиях (кредит 300 тыс. руб. 
сроком на 14 месяцев) процент-
ная ставка составит порядка 29% 
годовых.

Через день сотрудник бан-
ка привез ему карту, на которую 
должны были поступить средства, 
и пакет документов. 

КРЕДИТЫ

«Бабки» 
от Тинькова

Василий Шевченко 
и Иван Чернявский,
основатели «Чук и Гик»

Сколько приносит 
торговля комиксами

Василий Шевченко 
и Иван Чернявский,
основатели «Чук и Гик»

Сколько приносит 
торговля комиксами



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru

ежедневная 
деловая 
газета

Ежедневная деловая газета РБК
Главный редактор:
Максим Павлович Солюс
Заместители главного редактора:
Петр Мироненко, Юлия Ярош
Выпуск: Дмитрий Иванов
Руководитель фотослужбы:  
Алексей Зотов
Фоторедактор: Наталья Славгородская
Верстка: Константин Кузниченко
Корректура: Марина Колчак
Инфографика: Олеся Волкова,  
Андрей Ситников

ОБЪЕДИНЕННАЯ РЕДАКЦИЯ РБК
Шеф-редактор проектов РБК:  
Елизавета Осетинская
Главный редактор rbc.ru  
и ИА РосБизнесКонсалтинг:  
Роман Баданин
Заместители главного редактора:  
Ирина Малкова, Надежда Иваницкая,  
Владимир Моторин
Главный редактор журнала РБК:  
Валерий Игуменов
Заместители главного редактора:  
Анфиса Воронина, Алексей Яблоков
Арт-директор: Ирина Борисова
Руководитель фотослужбы:  
Варвара Гладкая

Руководители направлений – 
заместители главного редактора
Банки и финансы: Елена Тофанюк
Индустрия и энергоресурсы:  
Максим Товкайло
Информация: Игорь Терентьев
Политика и общество: Максим Гликин
Спецпроекты: Елена Мязина

Редакторы отделов
Медиа и телеком: Полина Русяева
Международная жизнь:  
Александр Артемьев
Мнения: Николай Гришин
Потребительский рынок:  
Ксения Шамакина
Свой бизнес: Владислав Серегин
Экономика: Иван Ткачев

Адрес редакции: 117393, г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
Телефон редакции: (495) 363-1111, доб. 1177
Факс: (495) 363-1127. E-mail: daily@rbc.ru
Адрес для жалоб: complaint@rbc.ru

Учредитель газеты: ООО «БизнесПресс»
Газета зарегистрирована в Федеральной 
службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций.
Свидетельство о регистрации средства 
массовой информации ПИ № ФС77-63851 
от 09.12.2015.

Издатель: ООО «БизнесПресс»
117393, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
E-mail: business_press@rbc.ru
Генеральный директор: Екатерина Сон

Корпоративный коммерческий 
директор: Людмила Гурей
Коммерческий директор  
издательского дома «РБК»:  
Анна Батыгина
Директор по рекламе  
товаров группы люкс:  
Виктория Ермакова
Директор по рекламе сегмента авто: 
Мария Железнова

Директор по маркетингу:  
Андрей Сикорский
Директор по распространению:  
Анатолий Новгородов
Директор по производству:  
Надежда Фомина

Подписка по каталогам:
«Роспечать», «Пресса России»,  
подписной индекс: 19781 
«Почта России», подписной индекс: 24698

Подписка в редакции:
Телефон: (495) 363-1101 
Факс: (495) 363-1159

Этот номер отпечатан 
в ОАО «Московская газетная типография»
123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1

Заказ № 0526
Тираж: 80 000

Номер подписан в печать в 22.00
Свободная цена

Перепечатка редакционных материалов 
допускается только по согласованию 
с редакцией. При цитировании ссылка 
на газету РБК обязательна.

© «БизнесПресс», 2016

2 | ПОЛИТИКА | БИЗНЕС И ВЛАСТЬ

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Путин пошел по стопам Медведева

Либерализация 2.0
Правоохранительные органы 

заводят уголовное дело, изыма-
ется в рамках расследования иму-
щество, а как долго они могут его 
держать у себя — в законе не ого-
ворено, пояснил Иванов.

На закрытой части совещания 
обсуждалось, что такие поправки 
в законы должны касаться и изъ-
ятых документов, рассказали два 
источника РБК, знакомых с ходом 
совещания. Обсуждалось, что нуж-
но прописать срок, в течение ко-
торого изъятые имущество и до-
кументы должны признаваться 
вещественными доказательства-
ми. Представители бизнеса пред-
ложили ограничить такой срок 
месяцем. «Если в течение меся-
ца решение [органами] не при-
нято, надо возвращать [изъятые 
материалы бизнесу]», — поясняет 
источник. Отдельно обсуждался 
вопрос, у кого должны оставаться 
оригиналы изъятых документов, а 
у кого — их нотариально заверен-
ные копии, у стороны следствия 
или у компании.

Проблема сроков ареста иму-
щества третьих лиц уже подни-
малась законодателями: в июне 
прошлого года были приняты по-
правки в Уголовно-процессуаль-
ный кодекс, согласно которым 
суды должны устанавливать чет-
кие сроки ареста имущества, при-
надлежащего не фигурантам дела, 
а третьим лицам. Юристы соглас-
ны, что распространить эту норму 
нужно и на обвиняемых. «Рассле-
дование дела может идти несколь-
ко лет, за это время ни бизнеса не 
останется, ни имущества. Сейчас 
оно может находиться под арестом 
бесконечно долго, уже и дело бу-
дет прекращено, и все освобожде-
ны, а собственность так и остается 
у следователей», — указывает Кня-
зев. Так, вице-президент ювелир-
ного холдинга «Алтын» Антонина 
Бабосюк до сих пор пытается до-
биться от следствия возврата более 
70 тыс. золотых изделий. Ее уго-
ловное дело было прекращено в 
декабре 2011 года в связи с декри-
минализацией статьи 188 УК (кон-
трабанда), но арестованная соб-
ственность так и не возвращена 
полностью.

ПУСТИТЬ НОТАРИУСА В СИЗО

Также надо закрепить в законе пра-
во на допуск нотариуса к предпри-
нимателю, который находится под 
арестом, сказал Иванов. Это нужно, 
для того чтобы бизнесмен мог де-
легировать управление своим биз-
несом, объяснил он. «Сейчас следо-
ватель решает, пустить нотариуса 
или нет и какие именно права об-
виняемый может с его помощью 
передать. Такую ситуацию мож-
но использовать как форму давле-
ния», — одобряет предложение чи-
новника адвокат Юрий Гервис.

Но даже если все эти поправки 
будут приняты, юристы сомнева-
ются, что они начнут работать на 

практике. «Мы говорим о мелких 
поблажках для бизнеса, к предпри-
нимателям в камеру пустят нота-
риусов, но зато в любой момент их 
могут арестовать и отобрать биз-
нес»,  — считает адвокат Руслан 
Коблев.

Он отмечает, что, несмотря 
на прямой запрет в законе аре-
стовывать бизнесменов, кото-
рый был введен по инициативе 
Дмитрия Медведева в 2010 году, 
суды и следствие регулярно его 
обходят. «Закон говорит: нель-
зя арестовывать предпринима-
телей, человек  — генеральный 
директор компании или бухгал-
тер  — занимался бизнесом, но 
следствие утверждает, что он был 
мошенником, и к нему не приме-
няется этот принцип», — указы-
вает Гервис.

ВСПОМНИТЬ ПРО 
«ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКУЮ 
СТАТЬЮ»

Глава президентской администра-
ции также предложил увеличить 
пороговые значения экономи-
ческих преступлений в крупном 
и особо крупном размере. По его 
словам, нынешние значения были 
установлены в начале 2000-х го-
дов и не соответствуют реалиям. 

Сейчас крупным считается хи-
щение в размере от 250 тыс. руб., 
а особо крупным — от 1 млн руб. 
Кроме этого уголовное дело мож-
но возбудить за хищение 1 тыс. 
руб., напомнил Иванов. Также он 
предложил освобождать от нака-

зания предпринимателей, если 
они впервые совершили эконо-
мическое правонарушение и до-
бровольно возместили ущерб 
всем пострадавшим. На закры-
той части совещания участники 
также обсуждали, как назначать 
наказание, не связанное с лише-
нием свободы, для тех предпри-
нимателей, которые совершили 
преступление по статье «Мошен-
ничество» впервые, говорит один 
из знакомых с итогами совещания 
собеседников РБК.

Эти нормы схожи с положе-
ниями, которые были в статье 
159.4 УК (мошенничество в сфере 
предпринимательской деятельно-
сти), утратившей силу в 2015 году. 
В 2014 году Конституционный суд 
решил, что эта статья дискрими-
нирует остальных граждан по от-
ношению к бизнесменам. Иванов 
рассказал, что малый и средний 
бизнес постоянно поднимает во-
прос о возвращении этой статьи 
в УК. Чтобы не ущемить прав по-
терпевших, рабочая группа пред-

ложила при установлении диффе-
ренциации пороговых значений 
преступлений учитывать, действо-
вал ли человек индивидуально, в 
качестве представителя юридиче-
ского лица либо в составе органи-
зованной группы.

Сейчас Уголовный кодекс раз-
решает освобождать от ответ-
ственности тех, кто впервые со-
вершил преступления небольшой 
или средней тяжести. Это в основ-
ном деяния против личности, от-
мечает адвокат Князев. «Но если 
такие же нормы предусмотрят для 
предпринимателей, это пойдет го-
сударству только на пользу», — уве-
рен юрист.

ПОЛУЧИТЬ ОДОБРЕНИЕ 
ПРЕЗИДЕНТА

Глава президентской админи-
страции предложил обсудить 
участникам рабочей группы эти 
предложения и, в случае если они 
получат одобрение президента, 
дать поручение подготовить со-
ответствующие поправки в зако-
ны. Позицию силовых структур по 
обсуждаемым вопросам собесед-
ники РБК, знакомые с содержа-
нием закрытой части, раскрыть 
отказались. Они говорят, что ито-
говое заявление 24 марта сделает 
Путин на съезде РСПП в Москве. 
Один из них оговаривается, что 
конкретных решений принято не 
было и все вопросы будут обсуж-
даться далее.

По мнению адвоката Коблева, и 
все предложенные для бизнесме-
нов послабления не смогут изме-
нить ситуацию с уголовным пре-
следованием предпринимателей, 
а единственным выходом может 
стать только жесткая позиция су-

Одно из предложений главы администрации — 
увеличить пороговые значения экономических 
преступлений в крупном и особо крупном 
размере. Сейчас крупным считается хищение 
в размере от 250 тыс. руб., а особо крупным — 
от 1 млн руб.

 Окончание. Начало на с. 1 

Конфликт предпринимателей и правоохранительных органов негативно сказывается на бизнес-климате России, 
признал в среду Владимир Путин (на фото — участники встречи с президентом в Кремле)

Ф
О

ТО
: М

и
ха

и
л 

М
ет

це
ль

/
ТА

С
С



24 марта 2016 года
Четверг

No 51 (2307)
БИЗНЕС И ВЛАСТЬ | ПОЛИТИКА | 3

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

дов, которые сократят число аре-
стов или будут прекращать неза-
конные уголовные дела.

Конфликт предпринимателей 
и правоохранительных органов 
негативно сказывается на биз-
нес-климате России, признал на 
встрече Владимир Путин. «Я регу-
лярно встречаюсь и с представи-
телями бизнес-сообщества, и, раз-
умеется, также систематически с 
руководством различных правоох-
ранительных органов и спецслужб 
и от тех и от других слышу претен-
зии в адрес противоположной сто-
роны, причем на постоянной осно-
ве. В общем и целом это понятно: 
есть определенный конфликт, зна-
чит», — отметил президент.

Путин создал рабочую груп-
пу по мониторингу правопри-
менения в сфере предпринима-
тельства в середине февраля. Она 
должна стать медиатором во вза-
имоотношениях силовых струк-
тур и бизнеса. Группу возглавил 
Иванов, в нее вошли 11 человек. 
В их числе — главы «Деловой Рос-
сии», РСПП, Торгово-промышлен-
ной палаты и «Опоры России», а 
со стороны силовых ведомств — 
представители Генпрокуратуры, 
ФСБ, Следственного комитета и 
МВД, на уровне заместителей ру-
ководителей или первых замести-
телей. От администрации прези-
дента в группу вошли помощники 
президента Андрей Белоусов и 
Лариса Брычева. 

Что говорит бизнес

Наталия Корнеева, 
глава юридической компании 
«Алексис» 

« Это [освобождение от уго-
ловного наказания предпри-

нимателей, которые впервые 
совершили экономическое право-
нарушение и добровольно возме-
стили ущерб всем пострадавшим] 
позволит предпринимателю со-
хранить бизнес и продолжить ра-
ботать. Подобная норма уже дей-
ствует в отношении преступлений, 
связанных с уплатой налогов».

Иван Сидорок, 
управляющий партнер группы 
компаний НМЖК

« Я считаю, что основа здоро-
вого общества — это высокий 

уровень жизни населения, а он 
возможен только тогда, когда 
предпринимательские риски со-
кращены до минимума. Поэтому 
любые инициативы государства, 
направленные на то, чтобы эти 
риски сокращались, безусловно, 
будут способствовать расцвету 
предпринимательской активно-
сти. Любая легализация имеет 
две стороны: с одной стороны, 
отдельные элементы будут ее 
использовать, чтобы вершить 
свои нехорошие дела, но с дру-

гой, их будет на порядок меньше, 
чем тех, кто будет пользоваться 
этими послаблениями в рамках 
«добросовестных ошибок», со-
вершенных без умысла. По сути, 
это уменьшит риски для добро-
совестных предпринимателей, и 
эффект от этого перекроет все 
возможные злоупотребления со 
стороны недобросовестных».

Александра Метелёва, 
совладелица свадебного салона 
«Мэри Трюфель»

« Я считаю, что справедливо 
давать шанс провинившемуся. 

Это будет уроком, и велик шанс, 
что нарушитель впредь так не по-
ступит. Ну как предупреждение у 
гаишников, например, — на меня 
действует. В целом, это специфи-
ка российского менталитета: де-
лать то, что запрещено законом. 
Поэтому смягчать наказания за 
небольшие проступки — разум-
ная практика в условиях нашей 
действительности».

Данила Шапошников, 
основатель компании AT Energy

« С учетом наших законов и того, 
что их можно по-разному трак-

товать, всегда важно четкое пони-
мание сроков любых процедур. По-

этому ограничение срока изъятия 
документов и товаров при след-
ственных действиях пойдет только 
на пользу и власти и бизнеса».

Вениамин Иванов, 
совладелец гастрономического 
кафе Piteria

« Я сталкивался со случаями, 
когда у предпринимателей-на-

рушителей изымали скоропортя-
щийся товар и шантажировали их 
возможностью долгой задержки 
такого товара. Я буду рад, если 
такую возможность у правоохра-
нителей отберут. А вот желание 
увеличить пороговые значении 
ущерба уголовных дел вызывает 
неоднозначные эмоции: доказать 
проще всего однократное хищение 
по горячим следам. Повышение 
порога позволит нарушителям, си-
стематически подворовывающим 
на небольшие суммы, чувствовать 
себя вольготней».

Иван Алексеев, 
владелец рекламной компании 
«Ticket-Com Юг»

« Сейчас правоохранительные 
органы, которые изымают иму-

щество предпринимателя, могут 
захватить документы и сервера 
«на всякий случай» и «заодно» с 

тем, что действительно необходимо 
следствию. По факту же большин-
ство из изъятого не будет приоб-
щено к материалам дела, а бизнес 
будет терпеть убытки. Кроме того, 
такая поправка будет стимулом 
рассматривать дела в человече-
ские сроки после обнаружения на-
рушения и сократит бесполезный 
период следственного ожидания».

Вячеслав Трушин, 
владелец московской типографии 
«Кортек»

« Повысить пороговые значения 
для возбуждения уголовных 

дел о хищении нужно было давно. 
Сумма в 250 тыс. руб. выглядит 
просто смешной, чтобы за нее 
людей отправлять в тюрьмы. На 
содержание такого преступника у 
государства уходит гораздо боль-
ше средств. Экономические пре-
ступления однозначно должны 
наказываться, но не столь сурово 
как сейчас, особенно за первый 
проступок. Возможность компен-
сировать ущерб и не сесть — мно-
гих людей это приведет в чувство, 
и они надолго запомнят, что за-
кон не дремлет».

Подготовили Валерия Житкова 
и Наталия Суворова
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Чего добились бельгийские спецслужбы

День после взрывов
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ

24 марта чиновники Евро-
союза обсудят обеспечение 
безопасности после терактов в 
Брюсселе. Бельгийским спец-
службам пока удалось устано-
вить личности двух погибших 
террористов.

Утром в четверг совет Евросоюза 
по внутренним делам и вопросам 
юстиции на внеплановом заседа-
нии обсудит теракты в аэропорту 
и метро Брюсселя, совершенные 
22 марта боевиками «Исламско-
го государства» (запрещена в Рос-
сии). По официальным данным на 
23 марта, в результате взрывов по-
гиб 31 человек и 270 пострадали. 
Что конкретно войдет в повестку, 
министр не уточнил. Речь, вероят-
но, пойдет о действиях Бельгии и 
других европейских государств по 
обеспечению безопасности насе-
ления и снижению риска повторе-
ния терактов.

ПЕРВЫЕ ИМЕНА

23 марта следствие идентифици-
ровало двух предполагаемых ис-
полнителей терактов в Брюсселе. 
Ими оказались граждане Бель-
гии — 30-летний Брахим аль-Ба-
крауи и его брат, 27-летний Халед 
аль-Бакрауи. По данным феде-
рального прокурора Бельгии Фре-
дерика ван Лёва, оба они мертвы: 
Брахим погиб при взрыве в аэро-
порту, а Халед подорвал взрыв-
ное устройство в вагоне метро на 
станции «Маэльбек» в «Европей-
ском квартале» в центре города, 
где расположены здания Евроко-
миссии и прочие учреждения ЕС. 
Последний с 2015 года числился 
в базе Интерпола как разыскива-
емый по подозрению в террориз-
ме (точная дата занесения в базу 
не приведена).

Вечером в день теракта бель-
гийская полиция установила квар-
тиру в брюссельском районе Схар-
бек, которую снимали террористы, 
и обнаружила там около 15  кг 
взрывчатых веществ и записку, 
предположительно написанную 
Брахимом аль-Бакрауи. В записке 
говорится: «Я в спешке. Я не знаю, 
что делать, меня ищут повсюду. Я в 
опасности. Если я попадусь, меня 
посадят в камеру».

Еще один предполагаемый ис-
полнитель, по словам прокурора, 
арестован, и еще один остается 
на свободе. Имен этих людей он 
не назвал.

Одним из исполнителей терак-
та может быть 24-летний сириец 
Наджим ал-Лашрауи, подозревае-
мый также в подготовке терактов в 
Париже 13 ноября прошлого года. 
Утром 23 марта государственная те-
лерадиокорпорация RTBF, ссылаясь 
на свои источники в брюссельской 
полиции, сообщила о его аресте, 
но впоследствии прокурор ван Лёв 
опроверг эту информацию, пояс-
нив, что арестован другой мужчи-
на. Его имя следствие не называет.

Сообщения о розыске ал-Лашра-
уи появились еще 21 марта. В ходе 
расследования дела о терактах в 
Париже его ДНК было обнаруже-
но на задействованных боевиками 
взрывчатых веществах (следствие 
предполагает, что он занимался их 
изготовлением), а также в убежи-
щах, которые использовали тер-
рористы, в Бельгии: в квартире в 
местечке Овелэ на юге страны и 
в доме в брюссельской коммуне 
Схарбек.

РИСК ЕСТЬ ВСЕГДА

Уровень террористической угро-
зы в Бельгии остается стабильно 
высоким с ноября прошлого года, 
когда в результате терактов в Па-
риже погибли более 130 человек 
и свыше 350 получили ранения: 
одним из ключевых подозрева-
емых оказался Салах Абдеслам, 
житель брюссельского района 
Моленбек — «исламского гетто», 
прозванного СМИ «колыбелью 
джихадизма». Полиция не пони-
зила уровень угрозы и после аре-

ста Абдеслама 18 марта, поскольку 
располагала данными о возмож-
ных атаках в Брюсселе. Непосред-
ственно после взрывов в метро и 
аэропорту министр внутренних 
дел Бельгии Ян Ямбон повысил 
уровень террористической угрозы 
до максимальных четырех баллов 
и подтвердил эту оценку 23 марта.

Теракты в Бельгии спрово-
цировали дискуссию об уровне 
безопасности в странах Европы 
в условиях усиления террористи-

ческой угрозы. По данным Евро-
пола, внутри границ Евросоюза 
находятся около 5 тыс. исламских 
боевиков. В одном только брюс-
сельском Моленбеке на террито-
рии 6 кв. км менее чем за десять 
лет зародилось несколько терро-
ристических группировок, дей-
ствующих по всему миру.

Как пишет издание Daily Beast, 
американские эксперты по борь-
бе с терроризмом обрушили 
шквал критики на бельгийские 
спецслужбы, которые оказались 
неспособны обеспечить безопас-

ность населения, хотя неодно-
кратно получали предупрежде-
ния об угрозе терактов от коллег 
из США. «Это дрянные методы ра-
боты», — сокрушался в беседе с из-
данием попросивший об аноним-
ности старший офицер разведки 
США. Он сравнил сотрудников 
бельгийских спецслужб с «неве-
жественными детьми». «Власти 
Бельгии как раз начали усиливать 
разведку и правоохранительные 
органы дополнительным персо-
налом. Но они не играли на опе-
режение, а лишь реагировали на 
события, пытались их нагнать. Те-
перь мы видим ужасный резуль-
тат этого», — рассказал MSNBC 
конгрессмен от Демократической 
партии Адам Шифф.

Раскритиковал силовиков и 
президент Турции Реджип Тай-
ип Эрдоган. Он предположил, что 
Брюссель может вновь стать объ-
ектом терактов, а взрывы 22 мар-
та можно было бы предотвратить, 
если бы бельгийские спецслуж-
бы более ответственно подходи-
ли к своей работе. Как сообщает 
CNN, по словам Эрдогана, один 
из участников терактов, оказав-
шийся гражданином Бельгии, в 
июне 2015 года был задержан в 
турецком городе Газиантеп, а за-
тем передан Бельгии. «Несмотря 
на наши предостережения, что 
это боевик, бельгийские власти 
не смогли связать его с террориз-
мом», — приводит его слова CNN.

Министр внутренних дел 
Бельгии Ян Ямбон заявил 23 мар-
та, что власти не могут предот-
вратить все террористические 
атаки. «Мы боремся с профессио-
налами. Иногда случаются такие 
ситуации, как вчера [22 марта]. 
Риск есть всегда», — объяснил  он 
в интервью радиостанции RTL.

Как поясняет Bloomberg, опа-
сения отражают ограниченные 
возможности бельгийских по-
лиции и разведки в борьбе с 
террористами. «Люди недоо-
ценивают объем ресурсов, не-
обходимых для слежки. Нужны 
техника, переводчики. Обеспе-
чить всем этим порой невоз-
можно»,  — пояснил Bloomberg 
вице-президент охранной ком-
пании Stratfor, бывший специ-
альный агент Госдепартамента 
США Скотт Стюарт.

23 марта премьер-министр 
Франции Мануэль Валь заявил, 
что Евросоюз должен извлечь 
урок из случившегося в Брюс-
селе и значительно увеличить 
инвестирование антитеррори-
стических мероприятий. Как от-
мечает CNN, по итогам встречи с 
президентом Еврокомиссии Жа-
ном Клодом Юнкером в Брюссе-
ле он заявил, что «в ближайшие 
годы странам ЕС придется су-
щественно увеличить инвести-
ции в системы безопасности», в 
частности в «живую силу и тех-
нологии». 

23 марта следствие идентифицировало двух 
предполагаемых исполнителей терактов 
в Брюсселе. Ими оказались граждане Бельгии — 
30-летний Брахим аль-Бакрауи и его брат, 
27-летний Халед аль-Бакрауи, оба они мертвы

Министр внутренних дел Бельгии признал, что предотвратить все террористические атаки власти не могут. На фото: цветы в память о погибших, Брюссель, 
23 марта
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УВЕДОМЛЕНИЕ
о намерении передать перестраховочный портфель

Общество с ограниченной ответственностью 
«Московское перестраховочное общество» 
(ООО «Москва Ре», ОГРН 5157746121594; место 
нахождения: 115432, г. Москва, 2-й Южнопор-
товый проезд, д. 27А, стр. 1; почтовый адрес: 
101000, г. Москва, Чистопрудный бульвар, д. 8 
стр. 1; регистрационный номер в ЕГРССД 2974) 
уведомляет о намерении добровольно пере-
дать обязательства по договорам перестрахо-
вания (перестраховочный портфель) Обществу 
с ограниченной ответственностью Страховая 
компания «ВТБ Страхование» (ООО СК «ВТБ 
Страхование»). Основанием для передачи пе-
рестраховочного портфеля является решение 
общего собрания участников ООО «Москва 
Ре» о реорганизации в форме присоединения 
к ООО СК «ВТБ Страхование» (протокол б/н от 
21.01.2016).

ООО «Москва Ре» передает перестраховоч-
ный портфель, в состав которого включаются 
обязательства по договорам входящего и ис-
ходящего перестрахования, соответствующие 
сформированным страховым резервам, а так-
же активы, принимаемые для покрытия сфор-
мированных страховых резервов, включая 
обязательства по договорам перестрахования, 
действующим на дату принятия решения о пе-
редаче перестраховочного портфеля, и догово-
рам перестрахования, срок действия которых 
истек на дату принятия решения о передаче 
перестраховочного портфеля, но обязательства 
по которым перестраховщиком не исполнены 
в полном объеме, вместе с правами требо-
вания уплаты перестраховочных премий по 
указанным договорам перестрахования стра-
ховщику, принимающему перестраховочный 
портфель.

Передача перестраховочного портфеля бу-
дет осуществлена в соответствии со ст.26.1 За-
кона РФ от 27.11.1992 №4015-1 «Об организа-
ции страхового дела в Российской Федерации» 
на основании договора о передаче перестра-
ховочного портфеля, а также акта приема-пе-
редачи перестраховочного портфеля между 
ООО «Москва Ре» и ООО СК «ВТБ Страхование».

Сведения о страховщике, принимающем пе-
рестраховочный портфель:

– фирменное наименование на русском 
языке – полное: Общество с ограниченной 
ответственностью Страховая компания «ВТБ 
Страхование»; сокращенное: ООО СК «ВТБ Стра-
хование»;

– фирменное наименование на английском 
языке – полное: VTB Insurance, Limited; сокра-
щенное: VTB Insurance, Ltd.;

– место нахождения: 101000, г. Москва, Чи-
стопрудный бульвар, дом 8 строение 1;

– ОГРН 1027700462514;
– официальный сайт в информационно-теле-

коммуникационной сети «Интернет» – https://
www.vtbins.ru/

– основной деятельностью страховщика, 
принимающего перестраховочный портфель, 
является страховая и перестраховочная де-
ятельность. Финансовое положение ООО СК 
«ВТБ Страхование» удовлетворяет требовани-
ям финансовой устойчивости и платежеспо-
собности с учетом вновь принимаемых обя-
зательств. 

ООО СК «ВТБ Страхование» имеет лицензию 
на осуществление перестрахования ПС №3398 
от 17 сентября 2015 г.

ООО «Москва Ре» просит заинтересованных 
лиц выразить в письменной форме согласие 
на замену перестраховочной организации или 
отказаться от этой замены в течение 45 дней 
с даты размещения настоящего уведомления. 

Отказ от замены перестраховщика влечет за 
собой досрочное прекращение договора пере-
страхования и возврат перестрахователю части 
перестраховочной премии пропорционально 
разнице между сроком, на который был заклю-
чен договор перестрахования, и сроком, в тече-
ние которого он действовал.

Письменные обращения просим направлять 
по адресу: 101000, г. Москва, Чистопрудный 
бульвар, д. 8 стр. 1.

В случае, если по истечении 45 дней с даты 
опубликования настоящего уведомления от 
перестрахователя не будет получен в письмен-
ной форме отказ от замены перестраховщика, 
договор перестрахования подлежит передаче 
в составе перестраховочного портфеля.

Контактные данные для связи по всем 
возникающим вопросам:

101000, г. Москва, 
Чистопрудный бульвар, д. 8 стр. 1.

Тел. +7 (495) 232-66-38, 
е-mail: re@moscowre.ru

Генеральный директор 
ООО «Москва Ре» 

А.В.Романов

Реклама 

МНЕНИЕ

ОЛЬГА ГУЛИНА,
Эксперт Института миграционной политики (Берлин)

Почему ЕС не был готов 
к новым терактам

Спецслужбы лишь пяти 
из 28 государств ЕС предо-
ставляют друг другу инфор-
мацию о лицах, подозреваемых 
в международном террориз-
ме. Это и создает основную 
сложность в предотвращении 
событий, подобных парижским 
и брюссельским.

ОНИ ВОЗВРАЩАЮТСЯ

Бранденбургские ворота, Эйфе-
лева башня и площади других ев-
ропейских городов вчера вечером 
окрасились в цвета бельгийского 
флага. Европа скорбит, а вместе с 
ней скорбит весь цивилизованный 
мир по жертвам терактов в Брюс-
селе. Как полагают европейские 
эксперты, террористические ата-
ки в аэропорту и рядом со станци-
ей метро в бельгийской столице, 
унесшие жизни более 30 человек, 
являются реакцией на задержание 
Салаха Абдеслама, подозреваемо-
го в совершении и подготовке но-
ябрьского теракта в Париже.

Представитель федеральной 
прокуратуры Бельгии заявил, что 
задержание Салаха Абдеслама ста-
ло результатом раскрытия широ-
кой сети легально живущих в ЕС 
лиц, посетивших территории под 
контролем ИГ (организация за-
прещена в России) и вернувших-
ся с «контрактами на уничтоже-
ние». По аналогии с событиями 
2008 года атаки, подобные но-
ябрьским в Париже и вчерашним 
в Брюсселе, европейские экспер-
ты называют мумбайскими. Modus 
operandi подобных террористиче-
ских атак идентичен. Террористы 
— люди местные, хотя и с мигра-
ционными корнями, — всегда вы-
бирают несколько целей для усиле-
ния эффекта своей акции, избирая 
зоны наибольшего скопления лю-
дей. По данным бельгийской по-
лиции, один взрыв в аэропорту За-
вентем был приведен в действие 
террористом-смертником, а вто-
рой — с помощью дистанционно-
го устройства. Взрыв на станции 
метро Maalbeek также был управ-
ляем, и его в отличие от взрыва 
третьей бомбы, заложенной в аэ-

ропорту, полиции не удалось пре-
дотвратить.

Вчера вечером полиция Брюс-
селя распространила описание 
трех мужчин, подозреваемых в 
совершении взрывов и, возмож-
но, пронесших бомбы в аэропорт 
Брюсселя в багажных сумках. До 
настоящего времени никакой 
иной информации об их проис-
хождении, гражданстве или месте 
проживания нет.

РАЗНОГЛАСИЕ СПЕЦСЛУЖБ

После ноябрьских терактов в ше-
сти округах французской столи-
цы к террористическим атакам в 
любом европейском городе долж-
ны были быть готовы спецслужбы 
каждого государства. Об этом еще 
в январе 2016 года говорил глава 
Европола Роб Уэйнрайт. Он преду-
преждал, что тактика ИГ состоит в 
создании «команды внешних бой-
цов», большая часть которых уже 
территориально находится вну-
три ЕС. По оценкам Интерпола, по-

рядка 5000 джихадистов находит-
ся на территории ЕС, добрая сотня 
из которых проживают в бельгий-
ском пригороде Molenbeek. В од-
ной только Германии, по данным 
Федерального ведомства крими-
нальной полиции, под наблюдени-
ем проживают около 420 человек, 
в отношении которых имеются 
разумные подозрения в возмож-
ности совершения ими преступле-
ний против безопасности.

Однако говорить о бездействии 
европейских спецслужб было бы 
серьезной ошибкой. За время, 
прошедшее с ноябрьских атак в 
Париже, на территории ЕС только 
официально были предотвраще-
ны несколько терактов: в Риме и 
Милане в конце 2015 года и один в 
феврале 2016 года в Берлине.

Парижская трагедия стала спу-
сковым механизмом для создания 
специализированного центра ЕС 
по борьбе с терроризмом. Основ-
ными задачами центра являются 
отслеживание сомнительных фи-
нансовых транзакций, контроль 
за интернетом и средствами ком-
муникаций отдельных лиц, коор-

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Опосредованным результатом событий 
«черного вторника» станет усиление 
антимиграционных настроений и усиление 
правых радикалов в Европе. Это будет 
способствовать ужесточению миграционной 
политики»

ФОТО: из личного архива

динирование сил национальных 
правоохранительных органов и пр.

Однако внутри Европейского 
союза по-прежнему нет согласия 
о координированной работе на-
циональных спецслужб. Как ре-
зультат, Абдельхамид Абауд, в от-
ношении которого французскими 
спецслужбами был выдан ордер на 
задержание по подозрению в орга-
низации парижских терактов, смог 
свободно пересечь границу на па-
роме и посетить Великобрита-
нию. До настоящего времени лишь 
спецслужбы 5 из 28 государств ЕС 
предоставляют друг другу инфор-
мацию о лицах, вовлеченных или 
подозреваемых в международном 
терроризме. По словам министра 
внутренних дел Томаса де Мезье-
ра и премьера Италии Маттео Рен-
ци, именно такие факты создают 
основную сложность в предотвра-
щении событий, подобных париж-
ским и брюссельским,    в будущем.

ПОСЛЕ БРЮССЕЛЯ

Ни один город Европы, равно как 
и ни один европеец, не может чув-
ствовать себя исключенным из 
«черного списка террора ИГ», ведь 
террор, как заметила канцлер Гер-
мании Ангела Меркель, нацелен не 
на Париж, Лондон, Брюссель, а на 
Европу в целом. Именно поэтому 
кризисные центры по расследова-
нию новых терактов были созданы 
не только в Брюсселе, но и в Пари-

же, Берлине. Более того, в среду пар-
ламент Германии соберется на за-
седание и обсудит необходимость 
введения дополнительных мер без-
опасности на территории страны.

Ожидаемо, в ближайшее время 
будут усилены меры сбора, хране-
ния и обработки личной информа-
ции лиц, как проживающих, так и 
прибывающих на европейский кон-
тинент. Подобное происходит уже 
сегодня по всему миру. Так, после 
террористической атаки смертни-
ка в центре Эль-Кувейта, унесшей 
жизни 26 человек, государство за-
конодательно ввело полный сбор 
биометрической информации с 1,3 
млн граждан страны и 2,9 млн ино-
странцев, проживающих в стране. 
Уклонение от предоставления био-
метрического материала наказы-
вается в Кувейте штрафом и годом 
тюрьмы, а предоставление фальши-
вого биоматериала — семью годами 
тюремного заключения. Подобная 
инициатива о сборе, хранении и об-
работке биометрической информа-
ции лиц, не подвергшихся уголов-
ному преследованию и наказанию, 
была приостановлена в Европе ре-
шением Европейского суда по пра-
вам человека как «не являющаяся 
необходимой в демократическом 
обществе». Предполагаю, что в бли-
жайшее время европейские поли-
тики к этой идее вернутся снова.

Опосредованным результатом 
событий «черного вторника» ста-
нет усиление антимиграционных 

настроений и усиление правых 
радикалов в Европе. Несмотря на 
то что большинство пособников и 
сторонников террористов являют-
ся жителями или резидентами Ев-
ропы, пострадавшими от провала 
миграционных и интеграционных 
стратегий прошлых лет, ненависть 
и ксенофобская волна затронет в 
большей мере вновь прибываю-
щих мигрантов. Это затруднит вы-
работку общей европейской линии 
противодействия гуманитарному 
кризису и, скорее всего, будет спо-
собствовать ужесточению мигра-
ционной политики.

Усилятся и антиевропейские 
настроения, клубок внутренних 
противоречий внутри ЕС будет на-
растать. Европейский парламен-
тарий от Партии независимости 
Великобритании Майк Хукем пол-
часа спустя после первого взрыва 
в аэропорту уже заявил о «расши-
ряющихся террористических угро-
зах, свободно передвигающихся в 
безграничной зоне Шенгена». Не-
сомненно, критики ЕС будут ис-
пользовать возросший уровень 
угроз для лоббирования введе-
ния пограничного контроля вну-
три Шенгенской зоны, тем самым 
расшатывая хрупкую стабильность 
Европейского союза.
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ЕС заступился за осужденную в России украинскую военнослужащую

«Освободить  
без каких-либо условий»
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

ЕС призвал немедленно 
выпустить украинскую 
летчицу Надежду Савченко. 
Основой для такого шага 
должен стать пункт минских 
соглашений об обмене «всех 
заложников и незаконно 
удерживаемых лиц» в связи 
с украинским конфликтом.

23 марта, на  следующий день 
после того как  российский суд 
приговорил украинскую летчи‑
цу и депутата Верховной рады 
Надежду Савченко к  22 годам 
колонии, Евросоюз выступил 
с осуждением этого приговора. 
Верховный представитель ЕС 
по  внешней политике Федери‑
ка Могерини в  своем заявле‑
нии подчеркнула, что Брюссель 
беспокоится за судьбу не только 
Савченко, но и других осужден‑
ных в России украинцев.

«Мы продолжаем призывать 
российские власти незамедли‑
тельно и без каких‑либо условий 
освободить Надежду Савченко 
по гуманитарным соображени‑
ям и в соблюдение минских со‑
глашений, которые утверждают 
обязательства по освобождению 
всех заложников и  задержан‑
ных лиц в связи с конфликтом 
на Украине», — говорится в за‑
явлении.

Кроме того, ведомств о Моге‑
рини (EEAS) напоминает об осу‑
жденных в  России режиссере 
Олеге Сенцове и активисте Алек‑

Петр Порошенко назначил дату формирования правительства

В Вашингтон с новым премьером
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Президент Украины Петр 
Порошенко заявил, что парла-
мент должен утвердить новый 
состав правительства 29 мар-
та, за день до начала визита 
Порошенко в США. Действую-
щий премьер Арсений Яценюк 
пока в отставку не подал.

«В украинских интересах, чтобы 
29 марта правительство должно 
быть проголосовано»,  — заявил 
Петр Порошенко, выступая в среду 
в Харьковском университете вну‑
тренних дел.

Он пообещал поддержать лю‑
бую кандидатуру, которую коали‑
ция внесет на пост премьер‑ми‑
нистра. Пока этот пост занимает 
Арсений Яценюк, отставку кото‑

рого украинские политики актив‑
но обсуждают с середины февраля.

Яценюк сам уходить в отстав‑
ку отказывается, президент уво‑
лить его по Конституции не мо‑
жет, а в парламенте 16 февраля не 
нашлось достаточного количества 
голосов для того, чтобы отправить 
премьера в отставку. По закону в 
следующий раз инициировать та‑
кое обсуждение парламент сможет 
только в сентябре.

ДОБРОВОЛЬНЫЙ УХОД

Ранее Юрий Луценко, руководи‑
тель фракции «Блок Петра Поро‑
шенко» в парламенте, говорил, что 
его фракция будет инициировать 
внеочередное заседание парла‑
мента, чтобы принять решение об 
уходе премьер‑министра. По его 

словам, такое заседание могло бы 
состояться в четверг, 24 марта. Од‑
нако к вечеру среды решения пар‑
ламента о проведении заседания 
принято не было.

Оптимальной и самой простой 
ситуацией для формирования но‑
вого кабинета министров был бы 
добровольный уход Арсения Яце‑
нюка в отставку, говорит украин‑
ский политолог Владимир Фесенко. 

Существует возможность отправить 
премьера в отставку в соответствии 
со статьей 85 Конституции страны, 
однако не всем депутатам и полити‑
кам нравится этот вариант, так как 

он вступает в конфликт с другими 
положениями закона об отставке 
премьера, говорит Фесенко.

Яценюк ранее не раз говорил, 
что готов уйти в отставку только 
после того, как будет названо имя 

его преемника и будет точно из‑
вестно, что для его утверждения 
в парламенте есть необходимые 
226 голосов депутатов.

ДВОЕ НА ОДНОГО

Украинские политики и СМИ со 
ссылкой на источники в админи‑
страции президента рассказывали 
о двух кандидатурах на пост пре‑
мьера: министре финансов Ната‑
лье Яресько и председателе пар‑
ламента Владимире Гройсмане. 
Пресс‑секретарь президента Укра‑
ины Святослав Цеголко в качестве 
приемлемых для президента кан‑
дидатов называл Яресько как главу 
правительства технократов и мэра 
Львова Андрея Садового. Но после 
того как Садовый от этого предло‑
жения отказался, украинские СМИ 
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Европейские политики надеются, что в деле Надежды Савченко (на фото) Россия и Украина смогут договориться «о гуманном решении»

Украинские политики и СМИ со ссылкой 
на источники в администрации президента 
рассказывали о двух кандидатурах на пост 
премьера: министре финансов Наталье Яресько 
и председателе парламента Владимире Гройсмане
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МНЕНИЕ

ЭЛЛА ПАНЕЯХ,
социолог

Как дело Савченко изменит 
судебную практику

Процесс над Надеждой Савченко 
легализовал практику отказа 
в признании алиби, подтверж-
денного распечаткой от сотово-
го оператора, — чуть ли не един-
ственного доказательства, 
от которого ранее не могли 
отмахнуться судьи.

НЕУДОБНОЕ ДОКАЗАТЕЛЬСТВО

Чем бы ни кончилось дело для са-
мой Надежды Савченко, россий-
ская судебная система в качестве 
побочного эффекта получила от 
этого процесса крайне приятный 
для нее и для силовиков и край-
не неприятный для общества ин-
струмент. Во время процесса была 
впервые открыто легализована 
практика отказа в признании али-
би, подтвержденного биллингом — 
распечаткой от сотового оператора, 
показывающей перемещения мо-
бильного телефона и звонки.

Другие аспекты этого дела уни-
кальны и на судебную практику 
вряд ли повлияют, а вот биллинги 
судьям давно очень мешали удов-
летворять сторону обвинения в 
спорных случаях. Ситуация, когда 
в суде возникает подтвержденное 
таким образом алиби, была не то 
чтобы частой, но вполне штатной. 
Буквально любой защитник — если, 
конечно, в деле есть активный за-
щитник, а не приглашенный го-
сударством «бесплатный» адво-
кат, которому платят по факту 
лишь за присутствие на допросах 
и в суде, — проверит это в первую 
очередь. А новое решение для ти-
повой проблемной ситуации в су-
дебной практике ценится дорого 
и распространяется очень быстро.

До сих пор российские судьи 
понимали биллинги как чуть ли 
не единственное нейтральное до-
казательство, на которое может 
сослаться защита. Показания сви-
детелей всегда можно поставить 
под сомнение, объявив их подку-
пленными или заинтересованны-
ми, справку с работы или еще от-
куда-то — подделанной (судьи сами 
заняты бумажной конторской рабо-
той и хорошо знают цену бумажке 
с печатью). Экспертизы делаются 
за деньги, что также влияет на их 
предвзятость. А результаты бил-
линга — это вроде бы объективные 
данные.

Нельзя сказать, что судьи сра-
зу же оправдывали тех, кто предъ-
являл распечатки, обеспечиваю-
щие алиби, но они ставили судью 
в сложное положение. Наличие в 
деле активного защитника означа-
ет вероятность обжалования при-

говора, а готовность вышестоящих 
судов игнорировать очевидное не 
безгранична (у них нет необходи-
мости поддерживать отношения с 
конкретным прокурором, ведущим 
дело). Судьям приходилось выкру-
чиваться — назначать такие симво-
лические наказания, чтобы обви-
няемый поленился или не решился 
обжаловать, или еще что-нибудь 
придумывать, чтобы не испортить 
обвинению статистику.

ПОСЛЕ ПРИГОВОРА

Теперь неудобную распечатку не 
страшно и просто отправить в 
корзину вместе со всеми другими 
доказательствами защиты, сочтя 
«неубедительной». Прецедентного 
права в России формально нет, но 
есть «практика», базирующаяся на 
стремлении большинства судей не 

выделяться из общей массы, при-
нимать обычные, ничем не привле-
кающие внимания, не вызываю-
щие вопросов решения «как у всех». 
Как именно у всех — становится из-
вестно из общения и наблюдения 
за коллегами, из обобщений, кото-
рые рассылают вышестоящие суды 
(но это больше касается итоговых 
документов, чем хода собственно 
процесса — ведь именно с докумен-
тами имеют дело апелляционные 
инстанции), и из публичных про-
цессов, где каждый шаг освещается 
прессой. Судьям, как любым про-
фессионалам, некогда сидеть друг у 
друга в зале суда, но им интересна 
профессиональная сторона рабо-
ты, приемы и практики, публичный 
процесс для действующего судьи — 
удобное окно в чужую практику.

Когда под софитами коллега, 
вдохновленный высокой полити-
ческой значимостью процесса, де-
лает то, что сам ты до сих пор про-
делывать не решался или делал 
только в самых крайних случаях, 
с осторожностью и оглядкой, — не 
только растет собственная реши-
мость поступать так же, но и от-
казать в аналогичной любезности 
прокурору становится сложнее. Все 
же видели, что так теперь можно.

Не секрет, что в российском про-
цессе дело адвоката — не столько 
победить обвинение в суде, сколь-

ко на ранних стадиях убедить пра-
воохранителей, что дело и начи-
нать не стоит. Аргументу «ребята, 
мы же биллинги запросим, и судье 
все станет понятно» обязаны сво-
ей свободой гораздо больше людей, 
чем оправдано судами. Теперь пра-
воохранителям жить станет проще, 
а опаснее в первую очередь станет 
более или менее благополучному 
обывателю, у которого нет надеж-
ной силовой или административ-
ной «крыши», но на адвоката денег 
пока хватает.

КАРМА В ДЕЙСТВИИ

Как получается, что при той же 
численности, растущей бюрокра-
тической нагрузке и отсутствии 
видимого роста преступности ак-
тивность правоохранительных 
органов выросла за год почти на 

10%? В 2015 году зарегистрирова-
но на 8,6% больше преступлений 
в целом, притом что насильствен-
ная преступность (которую сложно 
спрятать и практически невозмож-
но сфальсифицировать — поэтому 
по ней обычно и судят об общей ре-
альной динамике преступности), 
наоборот, падает: число убийств — 
на 4,1%, причинение тяжких теле-
сных — на 8,5%.

Дело в том, что работать стано-
вится проще: судебная практика 
меняется, и силовикам все больше 
сходит с рук в судах, расположен-
ных игнорировать любые аргумен-
ты защиты. Если суды перестанут 
воспринимать биллинги как твер-
дое доказательство, обвинитель-
ных приговоров станет еще больше, 
и как раз за счет тех слоев, которые 
чувствовали себя раньше более или 
менее защищенными.

Вообще говоря, есть некоторая 
справедливость в том, что обще-
ство, допускающее агрессивные 
войны и политические процессы, 
расплачивается за это собственной 
безопасностью. Но далеко не всег-
да карма готова настигнуть так бы-
стро, за один шаг.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

Когда коллега, вдохновленный высокой 
политической значимостью процесса, делает 
то, что сам ты до сих пор проделывать 
не решался или делал только в самых крайних 
случаях, — не только растет собственная 
решимость поступать так же, но и отказать 
в любезности прокурору становится сложнее

сандре Кольченко, призывая га-
рантировать «их безопасное воз-
вращение на Украину».

Ранее 23 марта глава МИД 
Германии Франк-Вальтер Штай-
нмайер, совершающий визит 
в Москву, рассказал о возмож-
ностях «гуманного решения» 
дела Савченко. «Мы очень вни-
мательно следим за  развити-
ем этого дела, не в последнюю 
очередь нас тревожит состо-
яние здоровья госпожи Сав-
ченко. Я надеюсь на то, что все 
стороны в  этом деле смогут 
в скором времени договорить-
ся о гуманном решении», — за-
явил министр.

Кроме того, в ночь на сре-
ду глава МИД Дании Кристи-
ан Йенсен через официальный 
Twitter-аккаунт подчеркнул, 
что Дания «по-прежнему не при-
знает Савченко виновной». Со-

общение было дублировано 
и на русском языке.

Отвечая на  предложение 
украинского лидера Петра По-
рошенко о  возможном обме-
не Савченко, пресс-секретарь 
Кремля Дмитрий Песков не под-
твердил и не опроверг такую ве-
роятность: «Российская сторона 
будет действовать в строгом со-
ответствии с национальным за-
конодательством. В  остальном 
решение может принять только 
президент. Какое — пока сказать 
не могу».

22 марта Надежда Савченко 
была приговорена к  22 годам 
колонии общего режима и штра-
фу в 30 тыс. руб. по обвинению 
в  причастности к  убийству со-
трудников ВГТРК в  Донбассе 
и незаконном пересечении рос-
сийско-украинской границы ле-
том 2014 года. 

сообщили о возвращении Гройс-
мана в число претендентов.

«Безусловно, [Арсений Яценюк] 
когда-нибудь уйдет. Сейчас ведутся 
активные переговоры по формиро-
ванию возможной новой коалиции 
либо по сохранению старой», — го-
ворил руководитель президент-
ской администрации Борис Лож-
кин (цитата по УНИАН). Вопрос, 
по его словам, в том, кому из кан-
дидатов — Яресько или Гройсма-
ну — удастся получить поддержку 
депутатов.

Яресько 22 марта сообщила в 
своем Facebook, что готова возгла-
вить правительство. По ее мнению, 
в стране наступил момент, когда 
нужно «деполитизировать» эко-
номические процессы, сконцен-
трировать и объединить лучшие 
таланты и ресурсы для решения 
беспрецедентных вызовов. Спра-
виться с этим, по словам Яресь-
ко, может лишь технократическое 
правительство, «то есть команда 
«ничьих» людей, какие не имеют 
политического прошлого, не под-
чиняются ни одному из олигархов 
или «друзей» политиков и не име-

ют политических амбиций на бу-
дущее».

По мнению Фесенко, шансы 
Гройсмана и Яресько возглавить 
правительство примерно равны. 
Однако выдвижение Гройсмана 
премьером позволит учесть инте-
ресы участников коалиции и на-
значить министров от фракций, 
тем самым сохранив существую-
щую коалицию с участием и фрак-
ции Яценюка «Народный фронт», 
выход которой из коалиции спро-
воцирует ее распад, объясняет экс-
перт. Назначение Яресько поддер-
живают западные партнеры Киева, 
указывает он.

Если правительство будет сфор-
мировано, Порошенко сможет рас-
сказать о нем и его планах амери-
канским коллегам в ходе визита 
в Вашингтон, намеченного на 30 
марта. Ранее американские поли-
тики призывали Украину как мож-
но скорее выйти из правитель-
ственного кризиса.  

Однако, учитывая процедурные 
вопросы, вряд ли голосование со-
стоится именно 29 марта, указы-
вает Фесенко. 

«Если суды перестанут воспринимать биллинги 
как твердое доказательство, обвинительных 
приговоров станет еще больше, и как раз 
за счет тех слоев, которые чувствовали себя 
раньше более или менее защищенными»

Аргументы по делу Савченко

22 марта украинская военнослужащая Надежда Савченко была 
приговорена к 22 годам лишения свободы за убийство двух рос-
сийских журналистов на Украине. 

Версия обвинения
17 июня 2014 года с 10 до 11 часов 
утра по приказу командира ба-
тальона «Айдар» Сергея Мельни-
чука Савченко координировала 
огонь артиллерии, забравшись на 
мачту ретранслятора мобильной 
связи в районе поселка Стукало-
ва Балка под Луганском. С этой 
позиции Савченко навела огонь 
из трех гаубиц Д-20 на участок 
местности, где находилась съе-
мочная группа ВГТРК. Примерно 
через час летчицу обнаружили 
луганские сепаратисты в лесу у 
трассы в 700 м от того места, где 
Савченко координировала огонь. 
В плену в Луганске летчица про-
вела неделю, 23 июня ее вывезли 
из Луганска и отпустили. Позднее 
Савченко пересекла границу с 
Россией под видом беженки, где 
была задержана.

Версия защиты
По данным биллинга, 17 июня 
2014 года телефон Савченко 
обслуживался станцией в 
центре Луганска, то есть она 
находилась далеко от Стука-
ловой Балки, где, по версии 
обвинения, корректировала 
огонь. В 11:40, когда прои-
зошел обстрел и погибли 
журналисты ВГТРК, Савченко 
была уже в плену. По пока-
заниям техников из местной 
компании мобильной связи, 
обслуживающих данную 
вышку, Савченко физически 
не могла забраться на 40-ме-
тровую вышку, а сама кон-
струкция не выдержала бы 
веса ее тела. Российским си-
ловикам Савченко передали 
сепаратисты, которые взяли 
ее в плен.
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Главе департамента культуры Москвы запретили увольнять директоров музеев

Кибовский против капковских
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ, 
СВЕТЛАНА РЕЙТЕР

После серии резонансных 
увольнений директоров 
столичных музеев вице-мэр 
Москвы Леонид Печатников 
временно запретил руково-
дителю департамента куль-
туры Александру Кибовскому 
самостоятельно принимать 
кадровые решения.

Серия увольнений директоров 
столичных музеев руководителем 
департамента культуры Москвы 
Александром Кибовским вызвала 
недовольство вице-мэра Леонида 
Печатникова, который курирует 
социальную сферу в  столичном 
правительстве.

Печатников запретил Кибов-
скому принимать кадровые ре-
шения без  согласования с  ним, 
рассказал РБК источник, близкий 
к Минкультуры. Эту информацию 
РБК подтвердили источник, близ-
кий к столичному правительству, 
а также знакомый Печатникова.

Печатников на  момент сдачи 
материала не смог предоставить 
оперативный комментарий РБК. 
В департаменте культуры на во-
просы РБК также не ответили. Со-
беседник в департаменте сказал 
РБК, что «слухи не комментирует».

Согласно положению о депар-
таменте культуры Москвы, этот 
департамент «назначает руково-
дителей государственных учреж-
дений, прекращает их полномо-

чия, заключает трудовые договоры 
с  ними, устанавливает порядок 
проведения их аттестации».

УВОЛЬНЕНИЯ КИБОВСКОГО

В начале марта были уволены ди-
ректор музея-усадьбы «Царицы-
но» Наталья Самойленко, дирек-
тор объединения «Выставочные 
залы Москвы» Елизавета Фокина, 
директор Московского центра му-
зейного развития Татьяна Гафар. 
Своих постов лишились директор 
Московской дирекции массовых 
мероприятий Сага Бунина, а так-
же главы музея-панорамы «Боро-

динская битва», Государственного 
музея обороны Москвы, парка 
культуры и отдыха «Фили» и музей-
но-паркового комплекса «Север-
ное Тушино». Расторгнут контракт 
с директором Библиотеки искусств 
им. А. П. Боголюбова.

Все уволенные были либо на-
значены предыдущим руководи-
телем столичного департамента 
культуры Сергеем Капковым, либо 
успешно работали с ним. С Самой-
ленко и Фокиной, как рассказали 
они РБК, Капков незадолго до ухо-
да со своего поста продлил кон-
тракты на пять лет.

Капков ушел со  своего поста 
в  начале 2015 года, в  марте его 
сменил Кибовский. Сразу после 
назначения Кибовский заявил, 
что  намерен навести порядок 
во вверенном ему департаменте.

Многих руководителей музе-
ев возмутила форма увольнения 
(по статье, без объяснения причин) 
и отказ Кибовского мотивировать 
свои решения.

«Разрывая со  мной контракт, 
Кибовский мне лично ничего 
не объяснял и со мной не встре-
тился, а его подчиненные сказали 
лишь, что «есть приказ», — уточни-
ла Самойленко.

По словам Фокиной, департа-
мент культуры оформил уволь-
нение «неэтично» и «с нарушени-
ем закона». Во-первых, объясняет 
Фокина, Кибовский никак не объ-
яснил ей причины увольнения 
и причины внезапной реорганиза-
ции «Выставочных залов Москвы».

Во-вторых, продолжает Фокина, 
в один день — 10 марта — депар-
тамент культуры издал приказы 
об увольнении Фокиной и реор-
ганизации ее учреждения, хотя 
о  планах реформировать струк-
туру чиновники должны были за-
ранее уведомить руководителя 

и предложить ей альтернативное 
место работы. А в-третьих, подчер-
кивает Фокина, ей не выдали тру-
довую книжку в день увольнения 
и не рассчитались.

ФЕДЕРАЛЬНЫЕ МУЗЕИ 
ПРОТИВ КИБОВСКОГО

Близкий к  Минкультуры источ-
ник пояснил РБК, что на реакцию 
Печатникова повлияла критика 
решения Кибовского со стороны 
деятелей культуры и  директо-
ров федеральных музеев. Самую 
острую реакцию вызвали увольне-
ния Самойленко и Фокиной.

9 марта на  сайте Союза му-
зеев России было опубликова-
но открытое письмо Кибовскому 
президента этой организации, ди-
ректора Государственного Эрми-
тажа Михаила Пиотровского. Он 
пишет, что «с удивлением» узнал 
об увольнении Самойленко. Успех 
последних выставок «Царицыно», 
отмечает директор Эрмитажа, был 
во многом «обеспечен ее высоким 
личным авторитетом в музейном 
мире страны». Пиотровский про-
сит руководителя департамен-
та культуры объяснить причину 
увольнения Самойленко.

В  тот  же день департамент 
Кибовского объяснил причины. 
В пресс-службе рассказали ИТАР-
ТАСС, что одной из основных при-
чин отставки Самойленко стало 
невыполнение предписаний мо-
сковского управления Федераль-
ной антимонопольной службы 

(УФАС) об устранении нарушений 
при организации конкурсных про-
цедур — УФАС по Москве подало 
несколько исков в суд на музей.

Самойленко пояснила РБК, 
что конкурсы, о которых говорят 
в  департаменте, были связаны 
с уборкой и обслуживанием терри-
тории «Царицыно». «Мы заключи-
ли контракты с теми организация-
ми, которые были лицензированы 
Минкультуры. Естественно, прои-
гравшие организации, которые 
не  получили заказ, сделали все, 
чтобы на  нас начали жаловать-
ся», — объяснила суть конфликта 
Самойленко. К тому же, продол-
жает она, музей «Царицыно» об-
жаловал предписания ФАС в Ар-
битражном суде Москвы и, прежде 
чем увольнять, нужно было хотя бы 
дождаться решения суда.

Заступилась за  Самойленко 
и другая крупная музейная струк-
тура. Письмо Кибовскому после 
увольнения директора «Царицы-
но» было отправлено российским 
комитетом Международного союза 
музеев (ИКОМ), который насчиты-
вает 35 тыс. членов в 136 странах 
мира. Источник РБК в российском 
ИКОМе рассказал, что письмо под-
писано президентом российского 
комитета Международного сою-
за музеев, советником Владимира 
Путина по культуре Владимиром 
Толстым.

«Музей «Царицыно» в послед-
ние годы успешно развивал-
ся, это видно по  его отчетности 
за 2015 год: практически по всем 

Капков ушел со своего поста в начале 2015 года, 
в марте его сменил Кибовский. Сразу после  
назначения Кибовский заявил, что намерен  
навести порядок во вверенном ему департаменте

КАДРЫ

  В марте 2016 года «без объяснения причин» была уволена 
директор музея-усадьбы «Царицыно» Наталья Самойленко 
(на фото). Кибовский ей это решение не объяснил, хотя она 
настаивала на встрече с ним. Увольнение вызвало недоумение 
среди российских музейщиков, которые считали управление 
музеем «Царицыно» эффективным. В департаменте культуры 
сказали РБК, что Самойленко уволили из-за предписаний 
в адрес музея «Царицыно» столичного управления 
Федеральной антимонопольной службы (УФАС) 

   В сентябре 2015 года Александр Кибовский не продлил 
контракт с директором Центрального парка культуры 
и отдыха (ЦПКиО) им. Горького Ольгой Захаровой (на фото). 
Сама Захарова ожидала такого решения, поскольку, 
как она заявляла в интервью газете «Коммерсантъ», она 
«поддерживала не все решения Кибовского»

  Директору Московского центра музейного развития 
Татьяне Гафар (на фото) чиновники департамента культуры 
предложили возглавить новую объединенную структуру 
с «Выставочными залами Москвы». Гафар от предложения 
отказалась: слияние двух организаций с разными целями 
и задачами ей показалось нецелесообразным. Тогда 
чиновники предложили Гафар написать заявление 
об уходе по собственному желанию. Кибовский его 
подписал

КУЛЬТУРНЫЕ ОТСТАВКИ
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Конфликт

Эксперты зафиксировали рост антицерковных настроений в России

За «Торфянку» и «Тангейзера»
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

В обществе растут антицер-
ковные настроения, выяснили 
аналитики центра «Сова». Это 
связано с конфликтами вокруг 
строительства храмов и с по-
громами в музеях, которые 
устраивают православные 
активисты.

СТРОИТЕЛЬСТВО ХРАМОВ

В обществе сформировалась «новая 
серьезная точка напряженности», 
которая связана с ростом антикле-
рикальных настроений, говорится 
в  ежегодном докладе информа-
ционно-аналитического центра 
«Сова» о состоянии свободы сове-
сти в России. Такой вывод делается 
на основе возросшего числа случа-
ев противостояний сторонников 
и противников строительства хра-
мов. Эксперты «Совы» насчитали 
не менее 26 подобных конфликтов, 
возникших в 2015 году.

В исследовании отмечается рост 
самоорганизации противников 
возведения новых церквей. Стол-
кнувшись с отсутствием реакции 
со  стороны властей и  возросшей 
агрессивностью сторонников стро-
ительства храмов, протестующие 
смогли оказать сопротивление, 
и в ряде случаев их усилия оказа-
лись эффективны. Например, гово-
рится в докладе, защитникам парка 
«Торфянка» удалось добиться пере-
носа строительства в другое место, 
а затем в течение полугода противо-
стоять православным активистам, 
пытавшимся обойти это решение.

Против возведения храмов про-
тестовали также жители Москвы 
из Ясенево, Измайловского парка 
и Тропарево-Никулино. Конфлик-
ты вокруг строительства православ-
ных храмов отмечались и в регио-
нах, например в Санкт-Петербурге, 

Рязани, Белгородской области, Ека-
теринбурге, Новокузнецке, Ново-
российске, Обнинске и Смоленске.

ПОГРОМЫ ВЫСТАВОК

Немало конфликтов было связано 
с культурными событиями и про-
изведениями искусства, которые 
не устраивали в основном право-
славных активистов, отмечается 
в докладе.

Их недовольство вылилось, на-
пример, в конфликт вокруг оперы 
Рихарда Вагнера «Тангейзер» в по-
становке Новосибирского государ-
ственного театра оперы и балета. 

Также в Москве прихожане Благо-
вещенского храма в  Петровском 
парке попытались сорвать кон-
церт, посвященный 20-летию ра-
диостанции «Серебряный дождь», 
и устроили потасовку.

В зоне риска, по мнению ана-
литиков центра «Сова», остают-
ся и российские мусульмане. Это 
связано с издержками антиэкстре-
мистской и антитеррористической 
политики государства. При строи-
тельстве мечетей мусульманским 
организациям приходилось стал-
киваться с  протестами горожан, 
но  чаще трудности были вызва-
ны с противодействием чиновни-
ков, не  предоставлявших землю 
под мечети и препятствовавших 
уже начавшемуся строительству.

Однако, по мнению аналитиков 
центра «Сова», чиновники и право-
охранительные органы не только 
продемонстрировали, что готовы 
защищать религиозные чувства, 

но и что эта защита не может быть 
безусловной. Как подчеркивается 
в докладе, об этом свидетельству-
ет, в частности, привлечение к уго-
ловной ответственности за погром 
в Манеже.

РАЗДЕЛЕНИЕ ЦЕРКВИ 
И ГОСУДАРСТВА

В докладе подчеркивается, что РПЦ 
все чаще стала вмешиваться в об-
щественную жизнь.

Фактически разделение церк-
ви и государства исчезло, полага-
ют в «Сове»: РПЦ воспользовалась 
«благоприятной политической 

конъюнктурой, когда политиче-
ское руководство страны проводит 
антизападную политику, во мно-
гом опираясь на идеологические 
наработки самой РПЦ».

При этом в «Сове» предполага-
ют, что  рост антицерковных на-
строений мог обеспокоить феде-
ральные власти, а вслед за ними 
и  руководство РПЦ, которое ре-
шило отреагировать на ситуацию, 
отправив в отставку с поста главы 
Синодального отдела по взаимоот-
ношениям церкви и общества про-
тоиерея Всеволода Чаплина, «чьи 
провокативные по тону выступле-
ния вызывали возмущение значи-
тельной части общества».

НЮАНСЫ ФИНАНСИРОВАНИЯ

В 2015 году из федеральных и ре-
гиональных бюджетов средства 
выделялись в  основном на  ре-
ставрацию религиозных объектов, 

подчеркивается в  исследовании. 
Например, правительство Москвы 
увеличило расходы на программу 
реставрации на 50 млн руб. В об-
щей сложности на  реставрацию 
14 религиозных объектов в тече-
ние года было потрачено 200 млн 
руб. На восстановление Соловецко-
го монастыря в рамках федераль-
ной государственной программы 
был выделен 1 млрд руб., на  ре-
ставрацию московского храма 
Рождества Богородицы на Кулиш-
ках — 475,6 млн руб. На проведение 
работ в соборной мечети Петербур-
га потребовалось 50 млн руб.

Также организации, напрямую 
подконтрольные Московскому па-
триархату РПЦ или близкие к РПЦ, 
получили крупные гранты, не свя-
занные с реставрационными рабо-
тами. Например, грант в размере 
8 млн руб. был выделен на орга-
низацию образовательных чтений 
«Князь Владимир. Цивилизацион-
ный выбор Руси».

Как обращают внимание в цен-
тре «Сова», некоторые бюджетные 
траты были весьма неожидан-
ными. Например, правительство 
Ростовской области разместило 
на  сайте госзакупок две заявки 
на 450 тыс. руб. для организации 
банкета по случаю приезда патри-
арха Кирилла.

«В некоторых случаях чиновни-
ки не выделяли деньги напрямую, 
но использовали административ-
ные методы, чтобы побудить под-
чиненных финансово поддержать 
те или иные религиозные начина-
ния», — подчеркивается в докладе. 
В качестве примера подобных вза-
имоотношений приводится пору-
чение минздрава Калужской обла-
сти, который обязал сотрудников 
подведомственных организаций 
перечислить на счет епархии по-
жертвования на установку памят-
ника святому Лаврентию. 

«В некоторых случаях чиновники использовали 
административные методы, чтобы побудить 
подчиненных финансово поддержать те или 
иные религиозные начинания»

КОНФЛИКТпоказателям виден рост, количе-
ство посетителей музея «Царицы-
но» составляет порядка 700 тыс. 
человек в год», — рассказал собе-
седник содержание письма Ки-
бовскому. Увольнение такого ру-
ководителя, как  Самойленко, 
без объяснения причин и прове-
дения личной встречи неэтично, 
считают представители ИКОМа: 
они попросили Собянина объяс-
нить причины подобных кадро-
вых решений.

ИКОМ готовит письмо Кибов-
скому и по поводу ситуации с ре-
организацией «Выставочных залов 
Москвы», добавил собеседник. Не-
довольство кадровой политикой 
Кибовского выражают и  сотруд-
ники этого объединения.

В распоряжении РБК оказалось 
письмо работников «Выставоч-
ных залов Москвы» мэру Москвы 
Сергею Собянину, в котором они 
просят градоначальника отреа-
гировать на увольнение Фокиной 
и объяснить причины реорганиза-
ции их учреждения.

В  пресс-службе департамента 
культуры РБК сказали, что  смо-
гут ответить на вопросы о серии 
увольнений в  музеях не  раньше 
четверга.

Источник РБК в департаменте 
уточнил, что все увольнения ди-
ректоров музеев были законны. 
«Вопрос о  форме увольнений — 
отдельный, но ничего противоза-
конного департамент не делал», — 
сказал собеседник. По  словам 
собеседника, Самойленко была 
уволена только потому, что руко-
водитель музея помимо органи-
зации выставок отвечает за  хо-
зяйственную и финансовую части 
работы учреждения, а претензии 
УФАС были слишком серьезны, 
чтобы оставить их без внимания.

«Фокиной предложили вариан-
ты альтернативной работы, а о ре-
организации «Выставочных залов» 
объявили за полгода», — утвержда-
ет источник. К тому же, продолжа-
ет он, работа «Выставочных залов» 
в  департаменте культуры была 
признана неэффективной. 
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На 595 
опорах 

будет стоять мост. 
Для их сооружения будет 
забито около 5,5 тыс. свай

228,3 
млрд руб. 
— стоимость госконтракта на строительство 
Керченского моста. Этот контракт в начале 
2015 года без конкурса получила компания 
«Стройгазмонтаж» Аркадия Ротенберга

19 км 

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

РБК нашел проектировщика дороги, который, по словам президента, «схомячил» 280 млн руб.

Путин и хомяк
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА

Проектированием дороги 
из Керчи в Симферополь, 
строительством которой не-
доволен президент Владимир 
Путин, занималась компа-
ния «Волгомост». Один из ее 
владельцев, Туфан Садыгов, 
занимался уборкой снега 
в Москве.

АФФИЛИРОВАННЫЙ 
ПОДРЯДЧИК

О проблемах со строительством 
трассы Керчь  — Симферополь 
стало известно 18 марта на  со-
вещании у  Владимира Путина 
о  социально-экономическом 
развитии Крыма и  Севасто-
поля. Путин поинтересовался 
у  вице-премьера Дмитрия Ко-
зака, в каком состоянии дорога. 
Козак сообщил о  срыве сроков 
из-за недобросовестного проек-
тировщика, контракт с которым 
планируется разорвать.

«Этот недобросовестный про-
ектировщик сколько денег схо-
мячил?» — поинтересовался Пу-
тин. Козак ответил, что 280 млн 
руб. Председатель Совета ми-
нистров Крыма Сергей Аксенов 
уточнил, что  280 млн проекти-

ровщик требует у  государства 
через суд.

Источник в  аппарате феде-
рального правительства говорит, 
что  проектированием трассы 
занималась компания «Волго-
мост». «Формально договор был 
заключен с его дочерним пред-
приятием, однако фактически 
ответственность несет «Волго-
мост», — утверждает собеседник 
РБК.

Распоряжением Совета мини-
стров Крыма от 29 июня 2015 года 
исполнителем контракта стои-
мостью 2 млрд руб. на подготов-
ку проектно-сметной докумен-
тации и проведение изысканий 
для  строительства трассы Кер-
чь — Симферополь — Севасто-
поль был назначен «Гипротранс-
мост-Крым». Согласно СПАРК, 
это аффилированное с  «Волго-
мостом» предприятие: учреди-
телем «Гипротрансмост-Крым» 
является «Гипротрансмост», в со-
вет директоров которого входят 
члены совета директоров «Вол-
гомоста». Владельцами «Ги-
протрансмост-Крым» являются 
Али Янбаев и Андрей Моисеев, 
которые с  сентября по  ноябрь 
2015 года были акционера-
ми «Волгомост-Крым», «дочки» 
«Волгомоста».

ИСК О ДВУХ КОНТРАКТАХ

В базе арбитражных судов 11 ян-
варя был зарегистрирован иск 
министерства транспорта Крыма 
к «Гипротрансмост-Крым» и Служ-
бе автомобильных дорог Крыма 
с  требованием признать недей-
ствительным два контракта, за-
ключенных компаниями в августе 
и сентябре 2015 года. Подробности 
иска не раскрываются, но Служ-
ба автомобильных дорог Крыма 
была заказчиком строительства 

трассы Керчь — Симферополь — 
Севастополь. Всего «Гипротранс-
мост-Крым» получил по ФЦП «Со-
циально-экономическое развитие 
Крыма и Севастополя до 2020 года» 
контракты на 3,6 млрд руб., следу-
ет из распоряжения Совета мини-
стров Крыма.

Гендиректор «Гипротранс-
мост-Крым» Владислав Коновалов 
сказал РБК, что компания продол-
жает проектировать трассу, не-
смотря на полученное 11 ноября 
2015 года от Службы автомобиль-

ных дорог Крыма уведомление 
о приостановке работ. Он сообщил, 
что компания проектирует четы-
рехполосную дорогу до Севастопо-
ля, как требуется по госконтракту.

Представитель Минтранса 
Крыма отказался от  коммента-
риев и  посоветовал обратиться 
в  Службу автомобильных дорог 
Крыма. Представитель службы 
не стал отвечать на вопросы РБК 
по телефону и электронной почте, 
попросив отправить вопросы «По-
чтой России».

Мост во время войны

Планы немцев
Первым идею строительства 
моста через Керченский пролив 
высказал немецкий министр 
вооружений и боеприпасов 
Альберт Шпеер в начале 
1943 года, а приказ о строи‑
тельстве был подписан лично 
Адольфом Гитлером. Как пи‑
сал «Коммерсантъ», Третий 
рейх планировал перебросить 
войска по этому мосту из ок‑
купированного Крыма в поход 
на Индию. Уже к концу года 
немцами были подготовлены 

материалы, проложена канат‑
ная дорога для грузов, а со‑
ветские генералы наблюдали 
за строительством моста и за‑
претили его бомбардировку.

Не выдержал льда
Весной 1944 года, после осво‑
бождения Крыма, советские 
строители во главе с инже‑
нером Борисом Надежиным 
достроили мост на том же 
месте. Уже осенью по новой 
переправе открыли движение. 
В частности, по нему в Мо‑

скву возвращалась делегация 
с Ялтинской конференции 
в феврале 1945 года. Через 
несколько дней опоры моста 
были разрушены толстым слоем 
льда Азовского моря, который 
начал дрейфовать и снес треть 
опор. В 1949 году предприни‑
малась попытка восстановить 
мост, но одна из свай, которые 
успели поставить, дала силь‑
ный крен, и работы прекратили. 
В 1950‑х годах через Керчен‑
ский пролив запустили паром‑
ную переправу.

Керченский мост в цифрах

9 
— на землетрясение 

такой магнитуды 
рассчитан фундамент 

моста

Июнь  

2019
года 

— планируемая дата сдачи моста 
в эксплуатацию

— расчетный срок  
службы моста

До40 тыс. 

автомобилей и до 94 поездов 
(47 пар) в сутки составит 
пропускная способность моста. 
Машины будут двигаться 
по четырем полосам (по две 
каждую сторону), поезда — 
по двум путям100 

лет

— длина 
Керченского моста. 
Его опоры будут 
установлены вне 
зон тектонического 
разлома

Источник: «Стройгазмонтаж», «Институт Гипростроймост — Санкт‑Петербург», официальный сайт Керченского моста, РБК
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Антикризисные кадровые стратегии 
на меняющемся рынке

Согласно СПАРК, «Волго-
мост» на 20% принадлежит ком-
пании «Клинское ДРСУ», кото-
рую полностью контролирует 
предприниматель Туфан Сады-
гов. Еще 20% у «Дмитровского 
автодора» — его ранее контро-
лировал Садыгов, а  сейчас  — 
Ольга Яковлева. 14,5% контро-
лирует «Автотрансстрой», 50% 
которого принадлежит Моисе-
еву. Остальные собственники 
не раскрываются.

В 2014 году «Ведомости» писа-
ли, что Садыгов работал в сфере 
ЖКХ: его компании занимались 
уборкой снега и ремонтом дорог 
в Северном и Северо-Восточном 
округах Москвы. Также у Сады-
гова был гостиничный бизнес 
в Турции, отмечали «Ведомости» 
со  ссылкой на  источник. Сей-
час, по данным СПАРК, Садыгов  
помимо «Волгомоста» владеет 
«Волгоградоблавтодором», фи-
нансовые показатели этой ком-
пании не раскрываются.

РБК попытался связаться с Са-
дыговым и  дозвонился до  его 
помощницы Олеси, которая по-
просила «не устраивать допрос» 
и бросила трубку.

Представитель Козака пе-
реадресовал к  Аксенову во-
прос, будут ли власти жаловать-
ся на  владельцев «Волгомоста» 
в  право      охранительные органы. 
Представитель главы Крыма в сре-
ду вечером не брал трубку. 

Турки снесли опору

Одна уничтожена, 
две повреждены
19 марта турецкий сухогруз 
«Лира» уничтожил опору моста, 
строящегося через Керченский 
пролив. Известно о происше-
ствии стало только 23 марта. 
Агентство FlashCrimea со ссыл-
кой на управление федеральных 
автомобильных дорог «Тамань» 
сообщило, что в результате инци-
дента уничтожена опора № 80, 
возможно также, что скрытые 
повреждения получила опора 
№ 79. Кроме того, уничтожены 
две маячные сваи, а опоры 
№ 79 и № 81 получили смещения.

Шел без лоцмана
Расшифровка переговоров 
диспетчеров с судном свиде-
тельствует о том, что капитана 
«Лиры» неоднократно преду-
преждали о нарушении курса 
и возможности столкновения 
со строящимся мостом в Кер-
ченском проливе. Кроме того, 
из расшифровки следует, что не-
задолго до инцидента диспетчер 
посоветовал турецкому сухогру-
зу: «Лира», советую вам в следу-
ющий раз следовать с лоцманом, 
вы не готовы следовать без ло-
цмана». Ранее FlashCrimea со-

общило, что причиной столкно-
вения сухогруза с мостом стало 
отсутствие лоцмана. «Росмор-
порт» ранее принял решение 
разрешить прохождение через 
Керченский пролив судов, по-
добных «Лире», без лоцманской 
проводки. Столкновение — ре-
зультат чиновничьей безалабер-
ности», — сказал он.

На сроки не повлияет
Представитель федерального 
казенного учреждения «Тамань», 
дочерней структуры Росавтодо-
ра (заказчик строительства мо-
ста), Алина Черноиванова сооб-
щила, что инцидент «не повлияет 
на ход и срок строительства» мо-
ста. По ее словам, в настоящий 
момент подрядчик оценивает 
ущерб. Инцидент будет разре-
шаться в судебном порядке.

Под флагом Панамы
Сухогруз «Лира» принадле-
жит Turkuaz Shipping Corp., им 
управлял гражданин Турции. 
Источник ТАСС при этом отме-
тил, что судно ходило под фла-
гом Панамы. В настоящее время 
сухогруз находится в порту 
Таганрога, его экипаж в составе 
девяти человек не пострадал.

«Волгомост»  — крупная до-
рожно-строительная компания, 
зарегистрированная в  Сарато-
ве. Основной вид деятельности — 
строительство и  реконструкция 
дорог и мостов. У компании есть 
проекты в  Татарстане, Мордо-
вии, Самарской, Пензенской, Са-
ратовской, Волгоградской, Астра-
ханской областях и т. д. Выручка 

компании, по  данным СПАРК, 
в 2014 году составляла 15,7 млрд 
руб., чистая прибыль — 262 млн 
руб. 9 марта Фондсервисбанк со-
общил, что  намерен обратить-
ся в суд с требованием признать 
«Волгомост» банкротом. Также 
у  компании есть неоплаченные 
долги на  1,2 млрд руб., следует 
из СПАРК.

Керченский мост в цифрах

120 км/ч 
— расчетная скорость 
движения автомобилей 
и пассажирских поездов 
по Керченскому мосту

227метров 
— ширина судоходного пролета моста. Высота этого 

пролета — 35 метров

74 
варианта 
транспортного перехода 
через Керченский пролив 
рассмотрел экспертный 
совет, прежде чем выбрать 
проект через косу Тузла

«Конкретный должен быть человек, которого можно будет повесить»

«Прошу еще раз подумать 
и представить мне окончатель-

ный вариант организации этой 
работы. Нужен конкретный орган, 
нужен конкретный человек, кото-
рый отвечает за весь проект, чтобы 
мне не нужно было назвать по те-
лефонам по всему правительству 
либо в субъекты Федерации. Дол-

жен быть тот, кто лично отвечает 
за результаты работы и за расхо-
дование государственных денег. 
<…> Вот и моя [ответственность], 
и руководителя дирекции не под-
ходят, конкретный должен быть 
человек, которого можно будет 
повесить, если он не сделает ниче-
го. Это большой, важный, но один 

конкретный проект. Я вас про-
шу — мы и с председателем прави-
тельства разговаривали по этому 
вопросу — окончательный вари-
ант подготовки, чтобы было все 
понятно: кто за что отвечает».

Владимир Путин, 18 марта
Цитата по ТАСС
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Первым сюрпризом стала став-
ка. Она оказалась намного выше, 
чем оператор банка обещал по те-
лефону, — 44,7% годовых. Вопросы 
вызвали и документы: на них не 
было печати кредитной организа-
ции, при этом сумма штрафа при 
просрочке указана не была.

Изучив документы, Куприн при-
шел к выводу, что Тинькофф Банк 
будет лишь обслуживать дебето-
вую карту, тогда как сам заем вы-
даст микрофинансовая органи-
зация «Т-Финанс» (официальный 
сайт компании называется babki.
ru). Это косвенно вытекало из тек-
ста заявки на получение кредита: 
в ней говорилось, что клиент озна-
комлен с правилами выдачи креди-
тов, которые размещены на сайте 
«Т-Финанс». В  «заявлении-анке-
те» клиент дает согласие на то, что 
МФО «Т-Финанс» будет передавать 
его данные во все государственные 
бюро кредитных историй.

Куприн, по его словам, удивил-
ся, но договор подписал. Спустя 
некоторое время он решил, что 
все-таки не будет снимать налич-
ные с карты. Чтобы подстраховать-
ся, он попросил у банка и МФО 
подтверждение, что никаких обя-
зательств еще не возникло. В от-
вет на это «Тинькофф» прислал 
мужчине письмо от руководителя 
управления обработки заявлений, 
в котором говорилось, что заявка 
на кредит аннулирована, а карта 
заблокирована и восстановлению 
не подлежит.

МФО ПОД ВИДОМ БАНКА

Микрофинансовая организация 
(МФО) «Т-Финанс», которая одо-
брила кредит Куприна, входит в 
структуру TCS Group Holding PLC, 
как и Тинькофф Банк , говорит ди-
ректор по коммуникациям банка 
Дарья Ермолина. Из информации 

на официальном сайте МФО сле-
дует, что конечным бенефициа-
ром 100% компании является Олег 
Тиньков.

Также на сайте опубликова-
ны правила предоставления зай-
мов, однако тарифов по ним нет. 
Как сообщила Ермолина, каждый 
клиент узнает их в индивидуаль-
ном порядке. Ермолина добавляет, 
что «Т-Финанс» был внесен в ре-
естр МФО еще в 2012 году, но до 
недавнего времени не вел актив-
ной деятельности.

«В настоящий момент банк те-
стирует возможность перенаправ-
лять заявки на кредит, которые не 
проходят скоринг банка, в ряд пар-
тнерских микрофинансовых орга-
низаций», — говорит Ермолина. По 
ее словам, банк мог или отказать 
Сергею, или предложить альтерна-
тиву — что он и сделал.

Точные объемы переданных 
микрофинансовым организаци-
ям заявок Тинькофф Банк также 
не раскрывает. «Пока это экспе-
римент, клиентов, которым был 
предложен заем в МФО, очень 
мало», — заявил РБК председатель 
правления Тинькофф Банка Оли-
вер Хьюз. Ранее в интервью РБК он 
говорил, что в месяц в банк при-
ходит 500 тыс. заявок на кредит-
ную карту, из которых одобряет-
ся 15–20%.

Пресс-служба Центрального 
банка, который в том числе осу-
ществляет контроль за МФО, не 
стала комментировать этот экс-
перимент. Ранее ЦБ заявлял, что 
пытается выявлять МФО, создан-
ные кредитными организациями, 
чтобы помешать банкам обхо-
дить ограничения регулятора по 
кредитным ставкам и требования 

формировать повышенные резер-
вы по ссудам с завышенными про-
центами.

В ОБХОД ЦБ

«Тинькофф»  — далеко не един-
ственный банк, у которого есть соб-
ственные МФО для выдачи займов. 
Как писал РБК, собственные МФО 
зарегистрировали «Хоум Кредит», 
Лето Банк («Лето-деньги») и «ОТП 
групп» («ОТП Финанс»), а также 
венгерский OTP Bank Plc. («ОТП 
Финанс»).

Законодательству о микрофи-
нансовых организациях и о по-
требительском кредитовании 
(151-ФЗ и 353-ФЗ) это не проти-
воречит: банк имеет право соз-
давать свою МФО и выступать, 
по сути, ее агентом, объясняет 
директор СРО «МиР» Андрей Па-

ранич. «Создание МФО в рамках 
банковской группы  — это нор-
мальный процесс диверсифи-
кации бизнеса», — замечает Па-
ранич. В частности, агент может 
рассказывать об условиях выдачи 
займов, принимать заявки на кре-
диты для МФО, подписывать от ее 
имени договоры, подтверждает 
пресс-служба ЦБ.

На рынке МФО действительно 
есть случаи контроля или оказания 
существенного влияния со сторо-
ны банков, признает ЦБ. «Но суще-
ственного роста портфелей МФО, 
который мог бы косвенно свиде-
тельствовать о перетоке части по-
требкредитов в МФО, нет», — сооб-
щила пресс-служба ЦБ со ссылкой на 
отчетность МФО за третий квартал 
2015 года. По этим данным, порт-
фель займов МФО в третьем кварта-
ле 2015 года вырос на 1,4 млрд руб., 
или 2,3%, по сравнению со вторым 
кварталом. При этом совокупный 
портфель потребительских займов 
МФО по-прежнему сравнитель-
но мал: он составляет менее 1% от 
портфеля банковских необеспечен-
ных потребкредитов.

Главная причина интереса 
банков к этой схеме — ограниче-
ние ставок по кредитам для физ-
лиц, установленные ЦБ с 1 июля 
2015 года, уверен главный ана-
литик Сбербанка Михаил Матов-
ников. По этим ограничениям 
максимальные ставки банков не 
могут более чем на треть превы-
шать среднерыночные значения, 
рассчитанные ЦБ. По данным регу-
лятора, предельное значение пол-
ной стоимости потребкредита для 
банков может составлять 39,6% го-
довых. Для МФО же верхняя план-
ка для кредитов на сумму более 
100 тыс. руб. и срок больше года 
составляет 58,6% годовых.

Кроме того, при выдаче займов 
через МФО не нужно формировать 
дополнительные резервы, напо-
минает Матовников.

Кредиты. Санация.
Мнение о защите от коллекторов

Тинькофф Банк начал выдавать займы через МФО

«Бабки» от Тинькова 
КРЕДИТЫ

Тинькофф Банк (на фото — основатель Олег Тиньков) перенаправляет часть заявок на кредит в собственную 
микрофинансовую организацию «Т-Финанс», сайт которой носит доменное имя babki.ru
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ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА,  
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

ЦБ пока не удалось при-
менить механизм bail-in 
в спасении Фондсервисбан-
ка. Роскосмос — основной 
кредитор банка, который уча-
ствует в его санации, до сих 
пор не конвертировал свои 
депозиты в субординирован-
ный долг.

 ЦБ объявил о санации Фондсер-
висбанка 30 апреля прошлого года. 
План финансового оздоровления 
банка предусматривал выделение 
кредита ЦБ на 39 млрд руб. сроком 
на 10 лет, а также конвертацию в 

субординированный депозит на 
срок 10 лет части обязательств бан-
ка на 27 млрд руб. перед его круп-
нейшим кредитором — Роскосмо-
сом. Санатором Фондсервисбанка 
стал Новикомбанк, опорный банк 
госкорпорации Ростех.

Сроки конвертации денег Ро-
скосмоса в субординированный 
депозит в самом начале санации 
не установили. С тех пор прошел 
почти год, а Роскосмос так и не 
переоформил свои средства в су-
бординированный долг. Об этом 
РБК рассказал источник, близкий 
к ЦБ, и подтвердил представитель 
Роскосмоса.

Ранее СМИ писали, что Ро-
скосмос уже конвертировал свои 

средства в субординированный 
депозит.

Источник РБК, близкий к Ро-
скосмосу, сообщил, что суборди-
нированный депозит до сих пор 
не оформлен из-за отсутствия 
правительственного постановле-
ния, которое должно утвердить 
схему конвертации средств. «За-
держка техническая. Она связана 
с реорганизацией Роскосмоса из 
федерального агентства в госкор-
порацию», — сказал он, затруд-
нившись уточнить, когда поста-
новление все-таки выйдет.

Таким образом, в случае с Фонд-
сервисбанком ЦБ пока не удалось 
использовать механизм bail-in, то 
есть спасти банк за счет средств 

Крупнейший кредитор банка Роскосмос затянул с конвертацией своих депозитов

Спасение Фондсервисбанка откладывается
САНАЦИЯ

Как предлагается спасать банки

В настоящее время механизм 
bail-in не предусмотрен рос-
сийским законодательством, 
однако дискуссия о том, чтобы 
таким образом закрывать дыры 
проблемных банков, ведется c 
2015 года. Особенно актуальной 
тема стала на фоне роста затрат 
АСВ на санацию проблемных 
банков и выплаты вкладчикам 
банков с отозванной лицензией. 
В декабре АСВ обратилось в 
ЦБ с просьбой дополнительно 
выделить 140 млрд руб. для 

финансирования выплат воз-
мещений по вкладам. Сначала 
власти обсуждали применение 
процедуры bail-in только для 
кредиторов-компаний, в январе 
этого года представители ЦБ и 
Минфина стали заявлять о том, 
что депозиты частных лиц так-
же могут быть принудительно 
конвертированы в капитал 
проблемных российских банк  
ов. Речь идет о крупных вкладах 
граждан — на сумму больше 
100 млн руб.
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Мнение о защите от коллекторов

СЕРГЕЙ ЯШЕНКО,
адвокат, партнер МКА «ГРАД»

Что делать с коллекторами

Отсутствие законодательных 
ограничений делает работу 
коллекторов крайне эффек-
тивной: их методы позволяют 
взыскать даже те долги, кото-
рые никогда не признает суд. 
Защищаться приходится уже 
должнику.

Коллекторская деятельность рас-
цвела в последние годы как аль-
тернатива правовому способу 
возврата долга. Суд — это сложно, 
долго, он часто идет навстречу 
должнику или может вообще не 
признать его таковым, если истек 
срок исковой давности по догово-
ру. Морально-психологическими 
и силовыми методами можно до-
стичь результата быстрее и полу-
чить с должников больше, чем по 
суду, и получить деньги даже по 
«просроченным» договорам.

НЕ ПОЙМАНЫ — 
ЗНАЧИТ НЕВИНОВНЫ

Резонансные истории с нанесени-
ем коллекторами увечий или бло-
кированием работы социальных 
учреждений  — только верхушка 
айсберга. Уполномоченный по пра-
вам человека Элла Памфилова при-
водила данные МВД, согласно ко-
торым с января по июнь 2015 года 
россияне подали около 22 тыс. 
жалоб на незаконные действия 
коллекторов. На коллегии Генпро-
куратуры в декабре прошлого 
года говорилось, что за период 
с 2013 года по первое полугодие 
2015 года коллекторы совершили 
более 21,6 тыс. нарушений при 
взыскании долгов. Но там же от-
мечалось, что лишь незначитель-
ная часть выявленных нарушений 
привела к наказанию коллекторов.

Сейчас привлечь их к ответ-
ственности чрезвычайно слож-
но из-за нечеткой нормативной 
базы и неопределенной судебной 
практики. К тому же коллекторы 
пользуются незнанием законода-
тельства об использовании персо-
нальных данных. По телефону они 
просят полностью представиться 
или же задают вопрос: «Могу ли 
поговорить с Ивановым Иваном 
Петровичем?» Если человек пред-
ставляется или говорит: «Да, это 
я» — он развязывает коллекторам 
руки для использования персо-
нальных данных и делает легаль-
ными последующие звонки.

Права использовать персональ-
ные данные у коллекторов чаще 
всего нет: обычно они работают 
по агентским соглашениям, долг 
им не переуступлен. Заемщик же, 
подписывая кредитный договор, 
давал право использовать персо-

нальные данные только кредито-
ру и только в сроки действия это-
го договора.

Кстати, сами коллекторы, что-
бы избежать ответственности, как 
правило, полностью не представ-
ляются. А раз так, жалоба, напри-
мер, в прокуратуру, подкреплен-
ная записью разговора с угрозами, 
практически обречена: трудно 
установить причинно-следствен-
ную связь между угрозами и дей-
ствиями данного коллектора.

ВИНОВАТ ТОТ, НА КОГО 
УКАЖЕТ БАНК

Угрозы расправы и насилие в де-
ятельности коллекторов — скорее 
исключение. Чаще всего они ока-
зывают морально-психологиче-
ское воздействие на должника, его 
близких или сослуживцев. Следо-
вательно, коллекторам в сегодняш-
них условиях реально предъявить 
претензии в незаконном исполь-
зовании персональных данных и 
требовать компенсации морально-
го вреда — а это не вопрос полиции 
и прокуратуры (они занимаются 
преступлениями и администра-
тивными правонарушениями), а 
вопрос гражданского судопроиз-
водства. Факт нарушения «личной 
тайны» и морального вреда уста-
навливает суд общей юрисдикции.

Иск такого рода против коллек-
торского агентства и нанявшей его 
финансовой организации требует 
кропотливой юридической рабо-

ты. Примеры удовлетворения ис-
ковых требований по возмещению 
морального ущерба и с банка, и с 
коллекторов есть, хотя о сложив-
шейся судебной практике пока го-
ворить рано.

Складывается парадоксальная 
ситуация: сегодня за защитой в 
суд вынужден обращаться не тот, 
кому должны, а тот, кто (предпо-
ложительно) должен — человек, 
на которого коллекторам укажет 
кредитная или финансовая орга-
низация.

Вынужден, потому что выбор 
перед ним стоит такой: либо за-
платить сумму, требуемую кол-
лекторами, либо бороться с ними, 
не считаясь с трудностями. Мно-
гие выбирают первое — то есть 
максимально быстрое заверше-
ние созданных банком или МФО 

проблем. По моим наблюдениям, 
сегодня в суд обращаются не более 
10–15% кредиторов или должни-
ков, и их число в последние годы 
уменьшается.

Психологические техники плюс 
отсутствие ограничений на воз-
действие в отношении близких и 
сослуживцев — оружие мощное, 
жертве коллекторского воздей-
ствия очень трудно от него защи-
титься. Именно поэтому банки и 
иные финансовые организаци-
и-заимодавцы предпочитают об-
ращаться в коллекторские агент-
ства, а не в суд.

НОВЫЙ ЗАКОНОПРОЕКТ

17 февраля в Госдуму был внесен 
законопроект Матвиенко  — На-
рышкина «О защите прав и за-
конных интересов физических 
лиц при осуществлении деятель-
ности по возврату долгов». До-
кумент устанавливает правила 
взаимодействия между финансо-
выми организациями, коллектор-
скими агентствами и физически-
ми лицами, которых они считают 
должниками, — до сих пор такие 
от отношения отдельно не регули-
ровались.

Первая группа новелл — полный 
запрет на передачу персональных 
данных должника от кредитной ор-
ганизации взыскателю, в том чис-
ле тому, кто приобрел права требо-
вания по кредиту (такая передача 
и сейчас сомнительна с точки зре-

ния закона, но четкий законода-
тельный запрет не повредит). Для 
передачи персональных данных 
коллекторам законопроект требует 
специального согласия граждани-
на. Должник в любой момент мо-
жет отказаться от общения с кол-
лектором или определить своего 
представителя для такого общения.

Вторая группа новелл касается 
общения с должниками. Это мо-
гут быть письменные уведомле-
ния, звонки, личные встречи. При 
этом документ запрещает звонить 
инвалидам, лицам, находящимся 
на лечении, и несовершеннолет-
ним, а также встречаться с ними: 
они должны получать сообщения 
только в письменной форме. В от-
ношении же остальных устанавли-
вается серьезное ограничение на 
общение. При каждом взаимодей-

МНЕНИЕ ствии с клиентом сотрудник кол-
лекторского агентства должен бу-
дет полностью представляться, он 
не вправе закрывать свои контакт-
ные данные.

Кроме того, в отношении долж-
ника не допускаются применение 
физической силы, угрозы ее при-
менения, причинение вреда здо-
ровью, повреждение имущества, 
психологическое давление, вве-
дение в заблуждение (все это, в 
общем-то, и сегодня запрещено 
законодательством, но в законо-
проекте эти запреты более четко 
прописаны). За нарушение пра-
вил общения с должниками уста-
навливается вполне «достойный» 
штраф — 2 млн руб.

Третья группа новелл касает-
ся воздействия на должника че-
рез третьих лиц. Законопроект за-
прещает сообщать о долге третьим 
лицам или публиковать информа-
цию о долге на досудебном этапе 
(во время судебного разбиратель-
ства информация публикуется на 
сайте суда).

И, наконец, четвертая группа 
новелл — требования к коллектор-
ским агентствам и порядок регу-
лирования их деятельности. Уста-
новлены требования к капиталу 
коллекторского агентства, кото-
рый должен быть не менее 10 млн 
руб. При этом коллекторская дея-
тельность должна быть основной 
для организаций, имеющих право 
заниматься взысканием задолжен-
ности, а все коллекторы должны 
будут состоять в реестре, который 
будет вести уполномоченный пра-
вительством орган.

Главная задача законодатель-
ного регулирования коллектор-
ской деятельности — сделать не-
привлекательными внеправовые 
формы истребования долга. Кол-
лекторская деятельность должна 
стать формой претензионного до-
судебного, а не внесудебного, как 
сейчас, урегулирования долговых 
обязательств.

Сейчас идут дискуссии о кор-
ректировке нормы законопроекта, 
предусматривающей возможность 
отказа от общения с коллекторами 
в любой момент: некоторые хотят 
лишить должника этого права на 
месяц или даже на три месяца с мо-
мента начала коллекторских про-
цедур. На мой взгляд, право на от-
каз от общения в любой момент 
принципиально важно для защи-
ты прав граждан и норму нужно со-
хранить в неизменном виде.

Что касается требований зако-
нопроекта о введении специали-
зации коллекторских агентств — 
я против. В нормальных вариантах 
коллекторская деятельность близ-
ка к юридической и частной детек-
тивной, ее вполне можно совме-
щать с другими, специализация 
ни к чему.

В целом принятие усовершен-
ствованного законопроекта о кол-
лекторской деятельности позволит 
остановить расцвет неправовых 
форм коллекторской деятельности, 
поскольку уничтожит их привле-
кательность и, наоборот, увеличит 
привлекательность правовых досу-
дебных и судебных форм урегули-
рования конфликтов между креди-
торами и должниками.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

ЧТО ДЕЛАТЬ

Помимо более высокой ставки 
у кредитования в МФО есть не-
сколько минусов, объясняет пред-
седатель Общества защиты прав 
потребителей Михаил Аншаков. 
По его словам, микрофинансовые 
организации слабее контролиру-
ются ЦБ и поэтому часто могут 
идти на нарушения — например, 
не всегда предоставлять клиен-
ту достоверную информацию по 
продуктам. Кроме того, считает 
Аншаков, МФО гораздо чаще, чем 
банки, передают права требова-
ния по кредитам сомнительным 
структурам. «Банк боится за свою 
репутацию, а созданная им и ни-
кому не известная МФО — нет», — 
рассуждает он.

По закону «О защите прав по-
требителей» при выдаче займов 
через банковские МФО нельзя 
вводить потребителя в заблужде-
ние относительно наименова-
ния и статуса компании-креди-
тора, говорит Паранич. В случае 
Куприна информация о том, что 
заем выдаст именно МФО, содер-
жалась в тексте заявки и анкеты, 
объясняет Ермолина из Тинько-
фф Банка.

В идеале Куприна должны были 
предупредить о том, что заем вы-
даст МФО, еще на этапе консуль-
тирования, однако главное, чтобы 
этот момент был четко прописан 
в документах, говорит партнер 
юридической компании «Дело-
вой Фарватер» Роман Терехин. По 
его словам, информирование че-
рез заявку на выдачу кредита укла-
дывается в рамки закона.

Поэтому главный и очевидный 
способ избежать кредитования в 
банковском МФО — вниматель-
ное чтение договора перед тем, 
как подписать его, говорит Ма-
товников из Сбербанка. Если же 
договор с МФО уже был подпи-
сан, доказать, что вас ввели в за-
блуждение, не получится, говорит 
юрист общественной организации 
«Финпотребсоюз» Алексей Драч. 
По его словам, единственная воз-
можность — поступить так же, как 
Куприн: не и спользовать кредит-
ные средства и как можно скорее 
получить у банка письменное под-
тверждение, что никаких обяза-
тельств перед ним у вас нет. 

«Коллекторам в сегодняшних условиях 
реально предъявить претензии в незаконном 
использовании персональных данных и 
требовать компенсации морального вреда»

Привлечь коллекторов 
к ответственности 
сложно из-за нечеткой 
нормативной базы 
и неопределенной 
судебной практики

ФОТО: из личного архива

его кредиторов. Пока единствен-
ным случаем успешного исполь-
зования процедуры bail-in оста-
ется банк «Таврический», который 
спасли за счет средств его креди-
тора — компании «Ленэнерго». 
Последней пришлось конверти-
ровать в субординированный долг 
депозиты на сумму 12,7 млрд руб.

Новикомбанк не ответил на за-
прос РБК. ЦБ действующие банки 
не комментирует, напомнила его 
пресс-служба. Пресс-служба Ро-
скосмоса не ответила на запрос 
РБК о причинах задержки кон-
вертации. 

Источник РБК, близкий к 
Фондсервисбанку, говорит, что 
Новикомбанк планирует обра-
титься за дополнительным кре-
дитом на санацию банка. По его 
словам, опорный банк Ростеха 
считает, что якобы дыра в балансе 
Фондсервисбанка оказалась боль-
ше, чем он ожидал. 
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Проверка

Ольга Голодец и Эльвира Набиуллина поспорили о потерях россиян в НПФ

Разорительная часть пенсии
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ, 
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

В 2015 году граждане поте-
ряли в негосударственных 
пенсионных фондах более 
200 млрд руб., сообщила 
в среду вице-премьер Ольга 
Голодец. Банк России на-
звал такую оценку неверной 
и «вводящей общественность 
в заблуждение».

ДОХОД СО ЗНАКОМ МИНУС

  Потери россиян, доверивших свои 
будущие пенсии негосударствен-
ным фондам, в 2015 году составили 
более 200 млрд руб., поэтому необ-
ходимо принять меры для защи-
ты граждан, заявила вице-премьер 
Ольга Голодец, выступая на Неде-
ле российского бизнеса в среду, 
23 марта. «Граждане Российской 
Федерации в накопительной си-
стеме за прошлый год потеряли 
более 200 млрд руб., и у нас сегод-
ня не определен источник: кто и 
когда возместит эти деньги», — ци-
тирует ее «Интерфакс».

Как пояснил РБК пресс-секре-
тарь вице-премьера Алексей Лев-
ченко, такую сумму граждане 
потеряли в результате того, что 
частные фонды неэффективно ин-
вестировали пенсионные деньги 
в 2014 году. По его словам, соглас-
но информации ОЭСР, в 2014 году 
средняя доходность от инвестиро-
вания пенсионных накоплений со-
ставляла -7,4%.

«Гражданам в соответствии с 
законом РФ гарантируется толь-
ко номинал тех денег, которые 
они перевели. То есть та зарпла-
та, отчисления из которой сегод-

ня производятся, — говорит Голо-
дец. — Через 40 лет, представьте 
себе, что это будут за деньги. Вот 
какая пенсия ожидает тех людей, 
которые когда-то выбрали нако-
пительную часть пенсии».

Голодец добавила, что счи-
тает «огромным изъяном» всей 
накопительной системы непро-
зрачность размещения денег в 
негосударственных пенсионных 
фондах и отсутствие прямого до-
говора между гражданами и НПФ.

Советник главы Национальной 
ассоциации пенсионных фондов 
Валерий Виноградов уверен, что 
граждане потеряли деньги не 
из-за некачественного инвести-
рования, а из-за моратория на 
формирование накопительной 
пенсии, который длится с начала 
2014 года. «Ольгу Юрьевну мож-
но поправить. Не 200 млрд, а 243 
млрд руб. было потеряно в про-
шлом году, потому что именно 
эту сумму государство изъяло из 
накоплений. Эти деньги для рос-
сиян действительно потеряны», — 
сказал он.

ВОЗМЕЩЕНИЕ УБЫТКОВ

По данным ЦБ, за 2014 год част-
ные российские пенсионные фон-
ды заработали для своих клиентов 
от -5,2 до 42,2% годовых в рублях. 
При этом ни крупным НПФ, ни 
частным управляющим, ни ВЭБу 
не удалось обойти инфляцию, ко-
торая составила 11,4%. Результа-
ты 2015 года значительно лучше: 
по данным Банка России, в пер-
вом полугодии 2015 года 61 фонд 
из 87 показал доходность выше 
инфляции, которая за первое по-
лугодие составила 8,5% годовых. 

Средняя доходность НПФ соста-
вила 9,89% годовых. По оценкам 
НАПФ, в 2015 году около 60% пен-
сионных фондов получили доход-
ность выше уровня инфляции.

Сейчас в России работает 98 
негосударственных пенсионных 
фондов, следует из данных на сай-
те ЦБ. В 2015 году регулятор ото-
звал лицензии у нескольких де-

сятков пенсионных фондов, в том 
числе за то, что участники грубо 
нарушали права застрахованных 
лиц. По данным АСВ, сейчас в си-
стему гарантирования пенсион-

ПЕНСИИ

Вице-премьер Ольга Голодец (слева) в отличие от главы ЦБ Эльвиры Набиуллиной (справа) считает, что НПФ ничего 
не зарабатывают для будущих пенсионеров 
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ЦБ начал проверки пенсионных фондов с группы 
БИН

Инвестиции под присмотром
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Банк России начал плановые 
проверки частных пенсионных 
фондов, которые вступили 
в систему гарантирования пен-
сионных накоплений. Первой 
внимание регулятора привлек-
ла самая быстрорастущая пен-
сионная группа — группа БИН.

 Банк России начал проверять част-
ные пенсионные фонды на соот-
ветствие требованиям системе 
гарантирования пенсионных на-
коплений. Такая проверка прово-
дится впервые после создания си-
стемы гарантирования.

Сейчас, по данным АСВ, в си-
стему гарантирования входит 35 
пенсионных фондов, в которых 
сосредоточено более 95% всех на-
коплений, переданных в НПФ. 
Банк России начал свою проверку 
с пенсионных фондов, входящих 
в группу БИН Микаила Шишхано-
ва и братьев Гуцериевых, рассказал 
источник, близкий к регулятору. 
Эту информацию РБК подтверди-
ли два источника в группе БИН и 
финансист, узнавший от этом от 
ЦБ. Проверка в фондах началась 
в понедельник, 21 марта, уточнил 
источник, близкий к ЦБ.

Пресс-служба группы БИН отка-
залась от комментариев.

Пенсионная группа БИН рас-
тет быстрее всех на рынке, и это 
могло стать причиной того, что 
регулятор решил начать провер-
ку пенсионных фондов с нее, го-
ворит источник, близкий к ЦБ. По 
данным ЦБ на 30 сентября 2015 
года, группа управляла 133,8 млрд 
руб. пенсионных накоплений. За 
девять месяцев пенсионные на-
копления группы увеличились на 
95 млрд руб. за счет привлечения 

новых клиентов и покупки НПФ 
«Райффайзен». Пенсионная группа 
БИН стала лидером по привлече-
нию новых будущих пенсионеров 
в 2015 году: о переводе своих на-
коплений в ее фонды заявили 2,2 
млн человек, из них ПФР одобрил 
1,8 млн заявлений.

Сотрудники Банка России еще 
в прошлом году говорили, что 
частным фондам нужно не про-
сто вступить в систему гаранти-
рования, но и после этого соответ-
ствовать требованиям регулятора, 
говорит советник президента На-
циональной ассоциации пенсион-
ных фондов Валерий Виноградов. 
«ЦБ обещал проверять качество 
активов и то, как инвестирова-
ны средства. Специалисты будут 
проверять системы риск-менед-
жмента фондов, сотрудники фон-
да должны будут доказать эффек-
тивность инвестирования любого 
актива», — поясняет Виноградов.

Система гарантирования пен-
сионных накоплений была созда-
на в декабре 2013 года. До конца 
2015 года все НПФ, которые хотят 
работать с обязательными пенси-
онными накоплениями, должны 
были подать заявку на вступле-
ние в эту систему и пройти предва-
рительную проверку ЦБ. В законе 
указано, что ЦБ оценивает фонды 
по нескольким параметрам: на-
сколько полно фонд раскрывает 
информацию о своей деятельно-
сти и собственниках; достаточно 
ли собственных средств и акти-
вов в фонде; соответствует ли ру-
ководство фонда требованиям к 
квалификации и деловой репута-
ции и др.

Система гарантирования пен-
сионных накоплений  защищает 
интересы граждан, отчисляющих 
взносы в частные фонды. Если 

НПФ обанкротится, то государство 
возместит его клиентам номинал 
пенсионных взносов из гарантий-
ного фонда. 

ПРОВЕРКАных накоплений входят 35 фондов, 
где сосредоточено свыше 95% всех 
пенсионных накоплений, находя-
щихся в НПФ. Ранее на междуна-
родной конференции «Российский 
рынок НПФ» первый зампред ЦБ 
Сергей Швецов говорил, что регу-
лятор рассматривает еще 17 заявок 
на вступление в систему, но отме-
чал, что не все они будут удовлет-
ворены. 

В начале марта правительство 
внесло в Госдуму законопроект, 
обязывающий акционеров пен-
сионных фондов компенсиро-
вать своим клиентам убытки, 
полученные от размещения на-
коплений в некачественные или 
низкодоходные активы. Соглас-
но законопроекту, если фонд по-
лучил убыток по операциям со 
средствами клиентов, то должен 
возместить его за счет собствен-
ных средств. Также фонд будет 
обязан компенсировать недопо-
лученную прибыль.

Как пояснил РБК замминистра 
финансов Алексей Моисеев, речь 
идет о случаях, когда менеджмент 
фонда инвестировал средства в 
интересах собственников НПФ или 
каких-то третьих лиц. «Это может 
быть выявлено, например, в ходе 
проверки ЦБ», — сказал замми-
нистра. По словам Моисеева, если 
окажется, что средства на клиент-
ских счетах уменьшились из-за 
того, что управляющий намерен-
но инвестировал в некачествен-
ные активы в чьих-то интересах, 
то акционеры фонда будут обя-
заны восполнить потери — дона-
числить на лицевые счета клиен-
тов потерянные суммы.

«Недобросовестным поведе-
нием будут являться, например, 
вложения фонда в высокориско-
ванные облигации под низкую 
доходность, покупка акций по за-
вышенным ценам, размещение 
де позитов по заниженным став-
кам», — пояснили в пресс-службе 
Банка России. В ЦБ уточнили, что 
вложения фонда в какие-либо ин-
струменты при наличии на рынке 
альтернативы, обеспечивающей 

меньший риск при сопоставимом 
уровне доходности или большую 
доходность при сопоставимом 
риске, также могут квалифициро-
ваться как «недобросовестное по-
ведение».

Рыночные риски НПФ, при ко-
торых фонд терпит убытки по объ-
ективным причинам (например, 
при обвале рынка), сейчас застра-
хованы государством, но система 
гарантирования пенсионных на-
коплений компенсирует только 
номинал накоплений.

ЦБ СЧИТАЕТ ИНАЧЕ

 Банк России опроверг слова ви-
це-премьера Ольги Голодец о 
том, что россияне потеряли за 
2015 год 200 млрд руб. Данные о 
потерях от инвестирования пен-
сионных накоплений в размере 
200 млрд руб. неверны, заявила 
пресс-служба Банка России в от-
вет на запрос РБК. 

«По итогам 2014 года граждане, 
пенсионными накоплениями ко-
торых управляют НПФ, получили 
суммарный доход в размере более 
60 млрд руб., что соответствует 
годовой доходности 5,5%. В 2015 
году отрасль, по предваритель-
ным данным, улучшила резуль-
таты — суммарный доход соста-
вил 172 млрд руб.», — сообщила 
пресс-служба ЦБ.

По данным Банка России, за всю 
историю существования пенсион-
ные фонды лишь однажды пока-
зали нулевую доходность — в кри-
зисный 2008 год. Эти потери были 
компенсированы повышенными 
доходами в следующие два года 
(39% за период).

ЦБ отметил, что стратегия 
управления пенсионными день-
гами рассчитана на длинный го-
ризонт инвестировани. «В связи 
с этим попытки оценки резуль-
татов деятельности НПФ на уз-
ком временном отрезке явля-
ются некорректными и могут 
вводить в заблуждение обществен-
ность», — говорится в сообщении 
пресс-службы регулятора. 

Группа БИН 
и пенсионные 
фонды

35 пенсионных 
фондов
сейчас, по данным 
АСВ, входят в систему 
гарантирования

В них сосредоточено

более 95%
всех накоплений, 
переданных в НПФ

133,8 млрд 
руб.
пенсионных накоплений 
управляла группа 
БИН, по данным ЦБ 
на 30 сентября 2015 года

2,2 млн
человек заявили о переводе 
своих накоплений в фонды 
группы БИН в 2015 году

1,8 млн 
заявлений 
о переводе были 
одобрены ПФР
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Онлайн-кинотеатр впервые займется кинопрокатом

Megogo выйдет на «большие экраны»
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ, 
ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА

Крупнейший в СНГ по аудито-
рии онлайн-кинотеатр Megogo 
создал новую компанию, что-
бы заняться кинопрокатом. 
До этого онлайн-кинотеатры 
в России не занимались таким 
бизнесом. Megogo рассчиты-
вает войти в топ-10 независи-
мых прокатчиков.

 Кинопрокатом займется специ-
ально созданная компания  — 
Megogo Distribution, говорится 
в сообщении сервиса. Для выхо-
да на «большие экраны» Megogo 
нашла партнера — компанию Top 
Film Distribution, которая зани-
мается дистрибуцией фильмов 
с  2006  года. «Мы хотим расши-
рить бизнес и привлечь к его раз-

витию людей, глубоко знакомых со 
сферой кинопроката», — поясни-
ла РБК выбор партнера предста-
витель Megogo Лидия Страхова. 
Инвестиции в проект Megogo не 
раскрывает.

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ СЕМЕРКА

Top Film, которая занимается за-
купкой прав на фильмы в СНГ, Вос-
точной Европе и странах Балтии, 
передал Megogo Distribution права 
на дистрибуцию семи картин, но 
это права только на кинопрокат, 
а остальные виды прав (например, 
freeTV, payTV и др.) остались у Top 
Film, рассказал РБК его учредитель 
Владимир Артеменко. Пока речь 
идет о семи крупных фильмах, на-
пример «Преступник», «Механик 
2» и «Скайлайн 2», их общий про-
гнозируемый бокс-офис — около 
1,5–2 млрд руб., говорит Артемен-
ко. Первый из фильмов, «Преступ-
ник», выйдет на экраны 14 апреля, 
следует из информации на сайте 
Top Film.

В дальнейшем Megogo 
Distribution планирует закупать 
все виды прав — для показа филь-
мов как в кинотеатрах, так и он-
лайн, отметила Страхова. Кроме 
того, кинопрокатное подразделе-
ние видеосервиса собирается по-
полнять свой «портфель» и но-
выми релизами, уже без участия 
Top Film. Разница во времени вы-
хода фильмов в кинотеатрах и в 
интернете будет устанавливать-
ся «без ущерба для кинотеатраль-
ного проката», в соответствии с 

контрактами с правообладате-
лями, отмечается в сообщении 
Megogo. Подробности сотрудниче-
ства с партнерами представители 
Megogo не раскрывают.

Megogo и Top Film «плотно 
связаны» на уровне акционеров, 
поэтому у них возможна «каче-
ственная синергия», отметила 
вице-президент по контенту он-
лайн-кинотеатра Ivi.ru Ольга Фи-
липук. Эти компании «всегда были 
аффилированными структурами, 
у них общие корни, поэтому мы 
не видим особого изменения юр-
лица», сказала и директор по кон-

тенту онлайн-кинотеатра Tvzavr.
ru Елена Хлебникова.

Компания Top Film юридически 
не связана с Megogo, но Владимир 
Артеменко является одним из ак-
ционеров онлайн-кинотеатра, по-
яснил он сам РБК. Так как Megogo 
Distribution полностью принадле-
жит компании Megogo, Артемен-
ко автоматически является совла-
дельцем и нового кинопрокатчика. 
Megogo принадлежит кипрской 
компании Senseira Trading Ltd, сле-
дует из базы «СПАРК-Интерфакс», 
полный перечень владельцев ви-
деосервис не раскрывает.

ДАЛЕКО ИДУЩИЕ ПЛАНЫ

Megogo Distribution пока выходит 
на рынок кинопроката только в 
России, но впоследствии плани-
рует развитие на всех рынках СНГ, 
добавила Страхова.  До конца года 
Megogo Distribution планирует во-
йти в топ-10 независимых кино-
прокатчиков, рассказала она. По 
данным журнала «Кинобизнес», в 
2015 году именно Top Film заняла 
десятое место в рейтинге крупней-
ших прокатчиков России: компа-
ния выпустила 23 картины, а общие 
сборы составили 564 млн руб. Са-

мым кассовым фильмом Top Film 
стал ужастик «Синистер 2», зара-
ботавший 160 млн руб. Возглавля-
ет десятку прокатчиков компания 
Walt Disney Studios Sony Pictures 
Releasing (WDSSPR): в 2015 году она 
заработала 11,4 млрд руб. и выпу-
стила 21 фильм.

Другие крупные онлайн-кино-
театры, Tvzavr.ru и Ivi.ru, не пла-
нируют заниматься кинопрокатом, 
сообщили РБК их представители. 
Сервис Ivi.ru выпускает некоторые 
премьеры в прокат в партнерстве 
с кинопрокатчиками (например, 
картину «Я плюю на ваши моги-

Разница во времени 
выхода фильмов в ки-
нотеатрах и в интер-
нете будет устанав-
ливаться «без ущерба 
для кинотеатрального 
проката», в соответ-
ствии с контрактами 
с правообладателями

КИНОИНДУСТРИЯ

Megogo пока выходит на рынок кинопроката только в России, но впоследствии планирует развитие на всех рынках СНГ

Самые кассовые фильмы 2015 года в России и СНГ

Название фильма Сборы 
в  России 
и СНГ, 
млрд руб.

Прокатчик Дата пре-
мьеры в 
России 
(2015)

«Миньоны» 1,87 Universal Pictures 
International (UPI)

9 июля

«Звездные войны: 
Пробуждение силы»

1,87 Walt Disney Studios 
Sony Pictures 
Releasing (WDSSPR)

17 декабря

«Форсаж-7» 1,73 UPI 9 апреля

«Мстители: Эра Альтрона» 1,71 WDSSPR 23 апреля

«Мир Юрского периода» 1,35 UPI 11 июня

«Терминатор: Генезис» 1,2 Central Partnership 2 июля

«Марсианин» 1,19 Fox 8 октября

«Монстры на каникулах 2» 1,12 WDSSPR 22 октября

«Пятьдесят оттенков се-
рого»

1,1 UPI 12 февраля

«Головоломка» 1,06 WDSSPR 18 июня

Источник: Бюллетень кинопрокатчика
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Источник: данные компаний

Megogo Ivi.ru Tvigle Tvzavr.ru

419,4

180

2223,426,8
40

из них 17,2 —  
в России

более 1000

нет данных

Крупнейшие онлайн-кинотеатры в России и СНГ
 Доходы в 2015 году, млн руб. 
 Ежемесячная аудитория в СНГ, млн пользователей
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Власть и бизнес

Онлайн-кинотеатр впервые займется кинопрокатом

Megogo выйдет на «большие экраны»

Младший сын генпрокурора зарегистрировал еще одну 
компанию 

Овощи от Чайки
ЕКАТЕРИНА БУРЛАКОВА

Игорь Чайка, младший сын 
генпрокурора Юрия Чайки, 
в марте учредил компанию 
«Агро-Регион», основной дея-
тельностью которой является 
овощеводство.

Игорю Чайке принадлежит 100% 
ООО «Агро-Регион», зарегистри-
рованного 11 марта этого года в 
подмосковном городе Химки, сле-
дует из выписки из Единого госу-
дарственного реестра юридиче-
ских лиц (ЕГРЮЛ).

Указанный в системе иденти-
фикационный номер налогопла-
тельщика (ИНН) Игоря Чайки пол-
ностью совпадает с ИНН основного 
владельца ООО «Аква Солид». Газе-
та «Ведомости» в октябре 2015 года 
указывала, что «Аква Солид»  — 
компания Игоря Чайки, сына 
генпрокурора РФ Юрия Чайки.

Гендиректором ООО «Агро-Ре-
гион» и «Аква Солид», по дан-
ным ЕГРЮЛ, является Иван Заво-
ротный. Он же возглавляет ООО 
«Инновации света», специализи-
рующееся на оптовой торговле 
непродовольственными товара-

ми, которое на 90% принадлежит 
Игорю Чайке. Связаться с Игорем 
Чайкой и Иваном Заворотным РБК 
не удалось.

Основные виды деятельности 
компании «Агро-Регион» — ово-
щеводство, декоративное садовод-
ство и производство продукции 
питомников, указано в выписке 
из ЕГРЮЛ. Также у компании есть 
шесть дополнительных видов дея-
тельности: оптовая торговля сель-
скохозяйственным сырьем и удо-
брениями, производство готовых 
пищевых продуктов и заготовок 
для их приготовления, производ-
ство удобрений, выращивание 
грибов и грибницы и другие.

Игорь Чайка — младший сын 
генерального прокурора Юрия 
Чайки, но о его официальной био-
графии известно мало. Он родил-
ся в 1988 году, в 2011-м окончил 
юридическую академию им. Ку-
тафина. В феврале 2014-го Игорь 
Чайка пришел на работу в админи-
страцию губернатора Московской 
области Андрея Воробьева совет-
ником на общественных началах 
по вопросам спорта, культуры, ту-
ризма и делам молодежи. В  ин-
тервью «Афише» летом 2014-го  

он говорил, что на этом посту за-
нимается вопросами обновления 
городской среды подмосковных 
городов. Не проработав у Воробье-
ва и года, Чайка покинул пост, объ-
яснив это тем, что все это время не 
прекращал заниматься предприни-
мательской деятельностью и «эти 
проекты требуют ежедневного опе-
ративного сопровождения».

В интервью «Известиям» Чайка 
рассказывал, что бизнес, которым 
он занимается со второго курса ин-
ститута, связан с производством 
продуктов питания, благоустрой-
ством, развитием общественных 
пространств и созданием архитек-
турного облика городов. В 2010 году, 
по данным СПАРК, он зарегистри-
ровал компанию «Инновации све-
та», которая за три года получила 
несколько подрядов почти на 700 
млн руб. В частности, эта компания 

делала новогоднюю иллюминацию 
в Центральном и Южном округах 
Москвы, художественную подсветку 
Новоспасского и Крымского мостов 
и искусственное освещение трассы 
Адлер — Красная Поляна в преддве-
рии зимней Олимпиады-2014.

В августе 2015-го из расследова-
ния РБК следовало, что два 15-лет-
них контракта на вывоз мусора 

в районах Москвы на общую сум-
му более 42,6 млрд руб. достались 
фирме, которую может контроли-
ровать Игорь Чайка. Другое рассле-
дование РБК, посвященное ремон-
ту московских дорог, показало, что 
близкая к Игорю Чайке  компания 
«БалтикСтройКомпани» (БСК) вы-
играла тендер на проектирование 
улиц Малая и Большая Бронные. 

При участии Анастасии 
Напалковой

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС

Компания судится с конкурентом из-за ложных вызовов

Кто подставил Uber
ИВАН ОСИПОВ

Сервис по вызову такси 
Uber обвинил индийского 
конкурента Ola в создании 
90 тыс. фейковых аккаунтов 
и заказе 400 тыс. ненасто-
ящих поездок. У Uber и Ola 
есть общие инвесторы из 
России — владелец холдинга 
USM Алишер Усманов и его 
партнеры.

Ложные вызовы были нужны, 
чтобы подорвать доверие к Uber 
со стороны водителей, решили 
в компании Uber Technologies и 
подали иск к Ola Cabs, обвинив 
индийского конкурента в на-
несении ущерба деловой репу-
тации. Как сообщает агентство 
Bloomberg, иск подан в Высший 
суд округа Дели, в базе зареги-
стрирован 22 марта. Слушания по 
делу назначены на 14 сентября.

Представители Uber увере-
ны: сотрудники Ola создали бо-
лее 90 тыс. фейковых аккаунтов 
в системе Uber, привязанных к 
не используемым реальными 
абонентами телефонным номе-
рам. Далее через эти аккаунты 
было сделано и тут же отменено 
порядка 400 тыс. заказов, наста-
ивают в Uber. Помимо массовой 
отмены заказов американский 
сервис столкнулся с рассылкой 
сообщений от Ola с не соответ-
ствующими действительности 

новостями о компании, говорит-
ся в обращении в суд. Действия 
Ola направлены на подрыв ре-
путации и доверия со стороны 
водителей Uber, полагает истец.

Как уточняет издание The 
Economic Times, Uber оценивает 
свой ущерб в 500 млн индийских 
рупий (около $7,5 млн) и просит 
суд запретить деятельность Ola. 
По оценке истца, сотрудничать с 
Uber отказались порядка 20 тыс. 
водителей, введенных в заблу-

ждение индийской компанией. 
Дополнительные вопросы РБК 
по поводу иска представитель 
Uber оставил без комментариев.

Ola обвинения в свой адрес 
отвергает: представитель ком-
пании назвал иск Uber «пустос-
ловием и искажением фактов», 
указывает Bloomberg. Кроме 
того, компания предполагает, 
что новое разбирательство — это 
ответ Uber на иск, который Ola 
подала к американскому конку-
ренту в октябре 2015 года в тот 

же суд. Тогда Ola обвинила Uber 
в обходе запрета на использова-
ние автомобилей с дизельными 
двигателями в Дели, разбира-
тельство продолжается.

В 2014 году компания Uber 
сталкивалась с обвинениями в 
создании фейковых пользова-
тельских аккаунтов со стороны 
американского конкурента Lyft. 
Представители Uber вину тогда 
отрицали. До суда разбиратель-
ство не дошло.

Uber и Ola ведут жесткую кон-
курентную борьбу за клиентов 
на индийском рынке. По оценке 
портала Quartz, в декабре 2015 
года у американского сервиса в 
стране было чуть более 6 млн ак-
тивных пользователей в неделю, 
у Ola — 10 млн. Представители 
Uber и Ola озвучивали немного 
другие цифры: 1 млн и 3 млн ак-
тивных пользователей в сутки и 
250 тыс. и 325 тыс. зарегистри-
рованных в системах водителей 
соответственно.

По состоянию на  май 
2015 года Ola занимала 80% ин-
дийского рынка, Uber  — все-
го 4%, подсчитывали эксперты 
корпорации Softbank (один из 
инвесторов Ola). Однако в де-
кабре 2015 года представители 
Uber оценивали свою долю на 
рынке Индии уже в 40%. Руко-
водитель индийского подразде-
ления Uber Амит Джаин в кон-
це июля 2015 года заявлял, что 
в следующие три квартала ком-
пания инвестирует в индийский 
рынок $1 млрд.

Uber считается самым доро-
гим в мире стартапом — по ито-
гам последнего раунда финан-
сирования в конце 2015 года 
инвесторы оценили компанию 
в $62,5 млрд. Ola месяцем ранее 
привлекла $500 млн инвестиций 
по оценке свыше $5 млрд. Кро-
ме того, индийская компания 
договорилась об альянсе с дру-
гими крупными региональны-
ми конкурентами Uber — китай-
ской Didi Kuaidi и малайзийской 
GrabTaxi.

Как рассказал РБК предста-
витель Усманова, для инвести-
ций в сервисы вызова такси и 
ряд других онлайн-проектов Ус-
манов и его партнеры основа-
ли фонд объемом $1 млрд. Бо-
лее $200 млн в Ola вкладывал и 
один из самых успешных рос-
сийских инвесторов  — Юрий 
Мильнер. 

Uber и Ola ведут жесткую конкурентную 
борьбу за клиентов на индийском рынке. 
По оценке портала Quartz, в декабре 2015 года 
у американского сервиса в стране было чуть 
более 6 млн активных пользователей в неделю, 
у Ola — 10 млн

МОБИЛЬНЫЕ СЕРВИСЫ

Основные виды деятельности компании 
«Агро-Регион» — овощеводство, декоративное 
садоводство и производство продукции 
питомников

Российский рынок 
кинопроката

48 млрд руб. 
составили кассовые сборы 
кинопроката России 
за 2015 год (на 4% больше, 
чем в 2014 году)

190,8 млн 
билетов 
купили зрители в России 
в 2015 году

252 руб. 
составила средняя цена 
билета в кино в 2015 году

11 фильмов 
собрали более 1 млрд руб. 
в прокате в 2015 году 

15,7% 
общей кассы в России 
и СНГ в 2015 году собрали 
российские фильмы

8 отечественных 
фильмов  
из 129 вышедших на экраны 
окупились или принесли 
прибыль

13 дистрибьюторских 
компаний 
преодолели отметку 
в 100 млн руб. кассовых 
сборов

Источник: журнал 
«Кинобизнес»

лы 3»), рассказала Филипук. «Не-
зависимые прокатчики с готов-
ностью идут на выпуск фильмов, 
которые мы привозим как премье-
ры, когда это экономически оправ-
данно для нас», — объяснила она, 
добавив, что у Ivi.ru нет необходи-
мости выделять кинопрокат в от-
дельное направление бизнеса.

Megogo работает в 15 странах 
постсоветского пространства. По 
собственным оценкам компа-
нии, ежемесячная аудитория сай-
та достигает 40 млн уникальных 
пользователей. Исходя из этой 
оценки, Megogo является круп-
нейшим онлайн-кинотеатром в 
СНГ. Аудитория его ближайшего 
конкурента, Ivi.ru, по собствен-
ным данным, составила в декабре 
2015 года 26,8 млн пользователей, 
однако этот кинотеатр работает 
в основном в  России — экспан-
сию в СНГ он начал только в кон-
це 2015-го. По аудитории в России 
Megogo уступает Ivi.ru — в конце 
2015  года у  онлайн-кинотеатра 
было 17,2 млн уникальных поль-
зователей в месяц внутри страны. 
Уступает он и по выручке: если 
у Ivi.ru доходы по итогам 2015 года 
превысили 1 млрд руб., то у Megogo 
они достигли всего 419,4 млн руб.

За ними идут Tvigle и Tvzavr.
ru. Cредняя ежемесячная аудито-
рия Tvigle в 2015 году составила 
23,4 млн, а Tvzavr — более 22 млн 
пользователей (по собственным 
данным компаний). Tvigle не рас-
крывает свою выручку, доходы 
же Tvzavr в 2015 году составили 
180 млн руб. 
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Сколько приносит торговля картинками

Лавка комиксов
ТАТЬЯНА ОДИНЦОВА

Москвичи Василий Шевченко 
и Иван Чернявский на заем-
ные 30 тыс. руб. в 2011 году 
открыли лавку комиксов. 
Сейчас две точки приносят 
им около 0,5 млн руб. прибы-
ли ежемесячно.

 Выпускники РГГУ Васи лий Шев-
ченко и Иван Чернявский никог-
да не были фанатами комиксов, 
но читать любили. В 2010 году 
Шевченко, четыре года прора-
ботавший редактором в изда-
тельском доме «Комикс», решил 
сменить вид деятельности. «Мне 
просто надоело, так же, как Ваня, 
устал от работы в record label 
(музыкальной студии) «Снеги-
ри», — вспоминает в интервью 
РБК Шевченко. Во время совмест-
ного путешествия по Индии у 
ребят оформилась идея открыть 
свою книжную лавку. «Некоторые 
в 18 лет мечтают открыть бар, а 
вот мы мечтали о собственной 
книжной лавке»,  — поясняет 
Шевченко.

ДВА СТЕЛЛАЖА НА СТАРТЕ 

Подготовка к открытию заняла 
два месяца. У бывшего работода-
теля Шевченко удалось получить 
существенную скидку на партию 
комиксов, которые были при-
обретены на занятые у друзей 

30 тыс. руб. Саму лавку решили 
открыть на территории галереи 
«Новодел» в Большом Пала-
шевском переулке. «Это  очень 
старая галерея подарков, кото-
рая давно чувствовала, что за-
нимает чуть больше места, чем 
хочет, — объясняет выбор Шев-
ченко. — До нас здесь торговал 
иностранными книгами магазин 
«Панглосс». Так что в этом месте 
всегда с симпатией относились 
к живым книжным проектам». 

Для начала галерея предложила 
начинающим предпринимате-
лям два стеллажа и три бесплат-
ные недели аренды: с момента 
открытия 8 декабря 2010 года и 
до нового года.

Бессмысленное название лав-
ки «Чук и Гик», признается Шев-
ченко, родилось в общении с 
друзьями: «Оно вызвало больше 
всего эмоций и споров». На от-
крытие лавки пришли друзья 
друзей, которые узнали о мага-
зине из соцсетей. Крошечная за-

метка о новом книжном появи-
лась в Time Out и на некоторых 
профильных сайтах. Шевченко 
признает, что на старте проек-
та партнеры вовсю использова-
ли свои знакомства.

Уже в декабре продажи соста-
вили 60 тыс. руб., что позволи-
ло вернуть долг, взятый на старт. 
В январе у «Чук и Гик» было уже 
три стеллажа, в марте — четы-
ре, а к лету она заняла отдель-
ное помещение в 20 кв. м, к ко-

торому сейчас добавился склад 
на 50  кв.  м. «Комиксами тогда 
торговали в основном книжные 
магазины, делавшие фантасти-
ческие наценки, и нам при нор-
мальной скидке и отсутствии 
безумной жадности удавалось 
выставлять цены сильно ниже 
книжных», — объясняет быстрый 
рост продаж Шевченко. Первые 
три месяца ребята сами стояли 
за прилавком, но потом наня-
ли продавца. «Я до сих пор пом-
ню, как весной 2011 года получил 

символическую зарплату в 5 тыс. 
руб. в своей лавке, — вспомина-
ет Шевченко. — Все заработанное 
мы вкладывали в расширение ас-
сортимента, живя на то, что за-
рабатывали фрилансом как жур-
налисты. Меня спасало то, что я 
люблю три вещи: кефир, гречку 
и морскую капусту».

ЭКОНОМИКА 
ЛАВКИ КОМИКСОВ

Возросший интерес столичной 
публики к комиксам подвигнул 
Шевченко и Чернявского к от-
крытию второй точки. «Откры-
тие первой лавки по соседству 
с галереей позволило нам избе-
жать многих ошибок, которые мы 
совершили, создавая новый «Чук 
и Гик», — рассказывает Шевченко. 
Поиском помещения для новой 
лавки занимался новый партнер 
«Чук и Гик» Максим Андрианов. 
«Требования были простые: рас-
положение в центре, площадь 
побольше, адекватная аренда», — 
вспоминает Шевченко. Помеще-
ние площадью 80 кв. м нашлось в 
Климентовском переулке в райо-
не метро «Новокузнецкая».

Инвестиции в запуск вто-
рой точки составили около 
1,2 млн руб., из которых 300 тыс. 
руб. ушли на ремонт, 350 тыс. — 
на закупку мебели и торгово-
го оборудования, а 550 тыс. — на 
арендные платежи до открытия. 

«Нам предлагали книжные шка-
фы от 350 тыс. до 2 млн руб., — 
рассказывает Шевченко. — Раз-
ницу я так и не понял, зато мы 
узнали, что деньги в проект мож-
но вкладывать бесконечно». Око-
ло 1,1 млн руб. потребовались на 
закупку первой партии товара. 
Уже на третий месяц работы но-
вая точка вышла на безубыточ-
ность. Во многом это связано с 
тем, что на большой площади 
второго «Чук и Гик» продаются 
не только комиксы, но и обыч-
ные книги в жанре фантастики, 
фэнтези, детские книжки, сопут-
ствующие товары, например кон-
структоры и брелоки.

Сейчас обе лавки приносят око-
ло 3,5 млн руб. выручки в месяц. 
Средний чек в магазине в галерее 
«Новодел» — 900 руб., на Новокуз-
нецкой — 800 руб. Общее количе-
ство чеков составляет около 5 тыс. 
в месяц, из которых 15% дает ин-
тернет-магазин, открытый в 
2012 году. Костяк аудитории «Чук 
и Гик» — молодые люди в возрас-
те от 14 до 25 лет (60%). «Мальчи-
ков чуть больше, чем девочек, — 
говорит Шевченко.  — Бывают 
суперстранные персонажи, но 
классные — однажды пришли два 
здоровых бородатых мужика в ко-
стюмах кенгуру».

У «Чук и Гик» много постоян-
ных посетителей, которых Шев-
ченко знает в лицо и по имени. 
«Я всегда восхищался семейным 

У «Чук и Гик» много постоянных посетителей, 
которых Шевченко знает в лицо и по имени. 
«Я всегда восхищался семейным бизнесом 
в Европе, где покупатель знаком с продавцом. 
Да, мы мелкие лавочники, но я этого 
не стесняюсь», — улыбается Шевченко

Основатели лавки «Чук и Гик» Василий Шевченко (слева) и Иван Чернявский (справа) никогда не были фанатами комиксов, но быстро научились на них зарабатывать

«Чук и Гик» 
в цифрах

30 тыс. руб. 
стартовые инвестиции 
в первую лавку

1,5 тыс. 
 комиксов 
представлено  
в магазинах сети

От 100 
 страниц 
объем современного комикса

3,5 млн руб. 
 в месяц 
выручка двух лавок 
«Чук и Гик»

800–900 
 руб. 
средний чек

Около 5 тыс. 
покупок в месяц совершается 
в «Чук и Гик»

Источник: данные компании
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бизнесом в Европе, где покупа-
тель знаком с продавцом. Да, мы 
мелкие лавочники, но я этого не 
стесняюсь»,  — улыбается Шев-
ченко. Хорошие личные отно-
шения с покупателем и внутри 
коллектива, по его словам, боль-
ше помогают бизнесу, чем рекла-
ма и различные мотивационные 
программы.

«Чук и Гик» — старейший мага-
зин комиксов в Москве и самый 
гостеприимный, — говорит РБК 
Артем Габрелянов, совладелец и 
главный редактор издательства 
Bubble — крупнейшего произво-
дителя оригинальных россий-
ских комиксов.  — У них очень 
часто можно увидеть ситуацию, 
когда владельцы пекут пирог для 
своих постоянных покупателей 
или же угощают горячим кофе в 
зимнюю стужу. «Чук и Гик» боль-
ше, чем просто магазин. Для мно-
гих любителей комиксов он стал 
вторым домом».

Средняя наценка в «Чук и Гик» 
составляет 50% против 100% в 
обычных книжных, рассказыва-
ет Шевченко: «Теперь мы заку-
паем комиксы напрямую у изда-
тельств, которые просят нас не 
демпинговать. Мы можем поста-
вить цену 880 руб., но издатель 
просит 920 руб.». Бизнес работает 
как ИП Ивана Чернявского и пла-
тит налог по упрощенной систе-
ме налогообложения (15% с раз-
ницы доходов и расходов).

На закупки товаров уходит 
в среднем 2,2 млн руб. в месяц. 
Комиксы в магазин покупают-
ся каждую неделю, минимум раз 
в месяц производится крупная 
поставка. В отличие от книжно-
го рынка, где оплата идет по фак-
ту продаж, издательства комик-
сов просят предоплату в 100%. 
«Мы обычно стараемся иметь про 
запас 500 тыс. руб., чтобы иметь 
возможность купить что-то вне-
запно»,  — рассказывает Шев-
ченко. На аренду уходит около 
320 тыс. руб. в месяц, на оплату 
труда четырех продавцов, бухгал-
тера — 200 тыс. руб. На рекламу 
тратится около 30 тыс. руб. Нало-
ги и торговый сбор — до 90 тыс. 
руб. в месяц. Из средней прибыли 
500 тыс. руб. в месяц Шевченко и 
Чернявский половину оставляют 
себе, а вторую вкладывают в раз-
витие бизнеса.

НЕ ТОЛЬКО ПРОДАЖИ

Еще в 2014 году до 35% ассор-
тимента «Чук и Гик» составляли 
комиксы на иностранных языках. 
Но в связи с девальвацией цена 
на них выросла более чем вдвое, 
поэтому сейчас ассортимент 
почти на 100% состоит из отече-
ственной продукции (в том числе 
переводной). В конце 2015 года 
совладельцы «Чук и Гик» ста-
ли партнерами и инвесторами 
нового издательства комиксов 

Jellyfish Jam, которое организо-
вала бывшая сотрудница «Чук и 
Гик» Беата Коташевская. «Пока в 
нем работают всего три человека: 
я и Беата в качестве редакторов 
и переводчиков и технический 
директор», — рассказывает Шев-
ченко. Главным преимуществом 
нового издательства является 
партнерство с Marvel. «Мы успе-
ли отхватить несколько хороших 
лицензий»,  — хвастается Шев-
ченко, не раскрывая того, как 
ему это удалось. По его словам, в 
2015 году Jellyfish Jam выпустило 
несколько комиксов  — «Чело-
век-муравей», «Стражи галакти-
ки» — общим тиражом в 50 тыс. 
экземпляров, из которых 30 тыс. 
уже продано. Инвестиции в за-
пуск проекта Шевченко оцени-
вает в 1,5 млн руб.

«Тандем магазина и изда-
тельства дает большую незави-
симость и стабильность: иногда 
издательство кормит магазин, 
иногда магазин кормит издатель-
ство, — рассказывает РБК Михаил 
Богданов, директор питерского 
издательства комиксов «Комиль-
фо» и магазина «Двадцать вось-
мой». — Некоторые проекты из-
дания комиксов требуют столько 
вложений, что приходится брать 
кредиты, пока проект не будет ре-
ализован — магазин становится 
единственным источником при-
были, который помогает компа-
нии продержаться на плаву». 

Как это работает: лавка комиксов

2300 Первоначальные  
инвестиции*, тыс. руб.

550 Предоплата аренды за 2 мес.

300 Ремонт

350 Приобретение мебели

1100 Первоначальная закупка товара

Ежемесячная операционная деятельность 
двух магазинов, тыс. руб.

Расходы 2875
Закупка товара 2200
Аренда 320
Реклама 30
Расходы на оплату труда 200
Логистика (поставки, курьеры 
и «Почта России») 100
Прочие расходы 25

Доходы Продажа комиксов 3500
Налогообложение

УСН: 15% (в т. ч. 40 тыс. руб. — 
торговый сбор) 94

Прибыль 531
* Приведены инвестиции только в открытие второго «Чук и Гик» на Новокузнецкой. 

Вложения в первую точку производились постепенно из получаемой прибыли.
Источник: данные «Чук и Гик»

Комплексное освоение территорий: стратегии развития в России
Мнение экспертов

*МИПИМ Канны      Реклама. 18+

Татьяна 
Тихонова

Генеральный директор, 
РГ – Девеломпент

Ильшат 
Нигматуллин

Президент, 
ГК «Гранель»

Сергей 
Кузнецов

Главный архитектор г. Москвы, первый заместитель 
председателя Комитета по архитектуре 
и градостроительству города  Москвы

Бывшие промзоны — практически единствен-
ный земельный актив для развития девело-
пмента жилья в границах старой Москвы.  По-
этому освоение этих площадок, которые уже 
много лет не используются для промышленно-
го производства, и являются сосредоточени-
ем социальной напряженности, имеет важное 
значение как для участников рынка недвижи-
мости, так и для города.
=Успешная реализация девелоперских проек-
тов на бывших производственных площадках 
нуждается в упорядочении процедуры ком-
плексного освоения территорий. На уровне 
Правительства Москвы с середины 1990-х гг. 
издано несколько нормативных актов, но се-
годня очевидно, что нужен федеральный за-
кон, который отрегулирует взаимоотношения 
всех участников процесса реорганизации. Мы 
надеемся, что одобренный Госдумой в первом 
чтении законопроект «О комплексном разви-
тии промышленных зон» будет принят и позво-
лит установить единые правила совместной 
работы города и инвесторов.

Хорошо, что в рамках деловой программы на 
международной выставке MIPIM обсуждаются не 
только общие темы, но и узкоспециализирован-
ные вопросы, в числе которых комплексное осво-
ение территорий. Тема комплексной застройки 
является актуальной именно сейчас. Мы видим, 
что точечная застройка уходит в прошлое, сво-
бодных земельных участков под неё становится 
все меньше, особенно это ощущается в Москве. 
Вместе с тем, заниматься проектами КОТ сегодня 
могут позволить себе только крупные компании. 
Основные сложности при комплексном освое-
нии территорий наблюдаются в течение первых 
лет, когда требуется большой объем инвестиций 
в строительство инженерных сетей и дорог. Се-
годня, в условиях кризиса, реализовывать мас-
штабные проекты становится еще сложнее. Нам 
бы хотелось, чтобы строительство проектов КОТ 
было закреплено на законодательном уровне. За-
стройщик должен четко понимать, какие объемы и 
обязательства от него требуются в рамках реали-
зации подобного рода проектов. На сегодняшний 
день такого понимания нет.

Главный мировой тренд сегодня — борьба за 
предпочтения «умного» гражданина, который 
четко осознает, в какой среде он хочет жить, 
знает, как влиять на ее формирование, пла-
нирует улучшать условия своего проживания, 
труда, отдыха. Москва очень вовремя встала на 
этот путь развития, и колоссальные инвести-
ции в объекты культуры, спорта, образования, 
благоустройство, развитие территорий яв-
ляются подтверждением этого. Характерным 
является повышение сложности проектов в 
плане их комплексности, многофункциональ-
ности. Сегодня, во многом благодаря усилиям 
мэра Москвы Сергея Собянина, никто не стро-
ит без изначального понимания того, какие 
рабочие места возникнут в районе, как будет 
формироваться транспортная инфраструкту-
ра, что будет с образовательной, социальной, 
культурной, спортивной составляющей. Это 
общемировые принципы, и мы пытаемся их 
активно развивать в Москве. Например, та же 
территория «Лужников» сегодня развивается 
не ради краткосрочных планов, вроде ЧМ-2018, 

а для того, чтобы привлечь горожан в спорт, 
создать для них комфортные условия на про-
тяжении всех сезонов. Это хороший пример 
превращения спортивного проекта в «умный» 
проект, нацеленный на дальнейшее развитие 
территории. И таких проектов в Москве де-
сятки. Мы стараемся сделать их максимально 
сложными и адаптивными к любым изменени-
ям. Жилье, безусловно, является драйвером 
развития, но мы не должны забывать о том, что, 
в первую очередь, строительство жилья долж-
но быть направлено на создание комфортной 
среды, привести за собой социальную, спор-
тивную, транспортную инфраструктуру. Сегод-
ня массовое жилье, которое долгие годы ас-
социировалось с «плоской» средой обитания, 
кардинальным образом меняется. По поруче-
нию Сергея Собянина в Москве успешно идет 
модернизация индустриального домостро-
ения, и в результате внедрения новых стан-
дартов жилой застройки Москва выходит на 
совершенно новый уровень качества жилья 
класса эконом». 

15 марта 2016 г., Канны, Дворец Фестивалей

Официальный партнер Партнер

bc.rbc.ru   +7 (495) 363 0314

Официальная российская сессия РБК в рамках выставки MIPIM Cannes* 2016
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Куда пожилой заемщик может обратиться за займом

Есть ли кредит после пенсии
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

Пенсионеры — не самая 
любимая банками категория 
заемщиков. РБК выяснил, 
как на самом деле банки отно-
сятся к старшему поколению 
и какие условия по кредитам 
они предлагают людям по-
сле выхода на пенсию.

По расчетам ПФР, средний размер 
страховой пенсии по старости 
в 2016 году составляет 13,1 тыс. 
руб. А по данным Росстата на на-
чало 2015 года, 36% людей про-
должают работать после выхода 
на пенсию — то есть остаются эко-
номически активной частью на-
селения. Директор по маркетингу 
Национального бюро кредитных 
историй (НБКИ) Алексей Волков 
говорит, что постоянный доход 
делает пенсионеров привлека-
тельными заемщиками.

При этом, по данным НБКИ, 
количество людей старше 60 лет 
среди заемщиков банков со-
ставляет всего 8,8%. По словам 
управляющего партнера Нацио-
нального агентства финансовых 
исследований (НАФИ) Павла Са-
миева, небольшая доля пенсионе-
ров среди заемщиков объясняется 
тем, что они меньше нуждаются 
в займах, чем более молодые кли-
енты банков. «Им сложнее плани-
ровать свои финансовые потоки, 
к тому же все крупные покупки 
в этом возрасте обычно уже сде-
ланы», — считает он.

С другой стороны, банки тоже 
не слишком заинтересованы в та-
ких клиентах, считает замести-
тель генерального директора «Ин-
трефакс-ЦЭА» Алексей Буздалин. 
«Причина нелюбви банков к пен-
сионерам — их здоровье, из-за ко-
торого возрастает риск невозврата 
кредитов, и низкий доход», — го-
ворит он. По его словам, крупные 
кредиты пенсионерам просто не-
возможно выдавать, поэтому это не 
самая интересная категория клиен-
тов для банка.

Альтернативой банковским кре-
дитам являются займы в микрофи-
нансовых организациях. Согласно 
данным, которые предоставила 
одна из крупнейших МФО «Быст-
роденьги», займы пенсионерам со-
ставляют почти 11% в кредитном 
портфеле организации. Примерно 
такие же показатели у МФО «До-
машние деньги».

Но ставки по кредитам в МФО 
куда выше. По данным ЦБ, средние 
ставки по необеспеченным займам 
до года на сумму до 100 тыс. руб. в 
МФО — 197% годовых, а по таким же 
кредитам в банках — 26% годовых. В 
итоге число пожилых людей, поль-
зующихся займами МФО, составля-

ет 2%, а банковскими кредитами на-
личными — 11%, следует из опроса 
1500 человек пенсионного возраста, 
проведенного Лето Банком.

ЧТО ПРЕДЛАГАЮТ БАНКИ?

Среди десяти крупнейших банков 
по размеру кредитного портфеля 
физлицам только пять кредитных 
организаций могут рассмотреть 
заявку пенсионера в возрасте 65 
лет на получение кредита на не-
отложные нужды. И только Рос-
сельхозбанк предлагает специ-
альный кредит «Пенсионный». 
Ставки по нему начинаются с 17% 
годовых для тех, кто получает 
пенсию в этом банке. Кредитная 
программа доступна заемщикам 
в возрасте до 75 лет, срок креди-
та — до семи лет, а максимальная 
сумма составляет 500 тыс. руб.

В остальных четырех банках 
кредит можно получить на общих 
условиях, если возраст заемщика 
не превышает 70–75 лет. В Аль-
фа-банке нет ограничений по воз-
расту. А Сбербанк требует поручи-
тельства физлиц, но дает льготные 
ставки (от 17,5%) пенсионерам, по-
лучающим в банке пенсию.

По словам начальника управ-
ления розничного кредитования 
Банка Москвы Сергея Ситина, 
каждый десятый заемщик бан-
ка — пенсионер. Этот банк предо-

ставляет кредиты только работа-
ющим людям старшего возраста, 
однако другие кредитные органи-
зации работают и с теми, чей до-
ход полностью состоит из пенсии.

Совкомбанк является одним 
из банков, активно работающих 
с пенсионерами. Как сообщил 
первый зампред правления банка 
Сергей Хотимский, в кредитном 
портфеле заемщики-пенсионе-
ры составляют более 50%. «Сред-
няя сумма кредитов составляет 
50 тыс. руб.», — рассказывает Хо-
тимский из Совкомбанка.

Самиев из НАФИ подчерки-
вает, что для банков пенсионеры 
являются хорошими клиентами. 
«Нельзя забывать, что Совкомбанк, 
который специализируется на об-
служивании старшего поколения, 
обладает гораздо более качествен-
ными активами, чем те банки, ко-
торые не обслуживают пенсионе-
ров», — отмечает эксперт.

Через несколько месяцев на 
базе Лето Банка, «дочки» ВТБ, 
начнет работать Почта Банк, и, 
как сообщила пресс-служба Лето 
Банка, около 30% клиентов со-
ставят люди старшего возрас-
та. «Пенсионеры склонны к соз-
данию накоплений, поэтому мы 
больше работаем над депозит-
ной линейкой продуктов. Сейчас 
среди наших клиентов мало пен-
сионеров. Большая часть из них 
не работает и не может занимать 
большие суммы, поэтому для этой 
категории заемщиков мы устано-
вили кредитный лимит в 150 тыс. 
руб.», — рассказывает вице-пре-
зидент Лето Банка Григорий Ба-
баджанян.

Вторая половина банков из 
первой десятки по объему портфе-
ля кредитов физлицам, напротив, 
устанавливает дополнительные 
ограничения для заемщиков-пен-
сионеров. Например, Газпромбанк 
не выдает кредиты мужчинам 
старше 60 лет и женщинам стар-
ше 55 лет. Подобные ограничения 
(возраст заемщика не должен пре-
вышать 65 лет) для клиентов, ко-
торые не входят в категорию «зар-
платных», существуют в Росбанке. 
«В соответствии с риск-политикой 
банк применяет дифференциро-
ванный подход к максимально 
допустимому возрасту заемщи-
ков»,  — сообщила пресс-служба 
Росбанка в ответ на запрос РБК. 
При этом, если клиент получает в 
банке зарплату, он может рассчи-
тывать на кредит наличными до 
70 лет, а на получение кредитной 
карты — до 69 лет.

В большинстве банков условия 
кредитования пожилых клиентов 
зависят от тех же факторов, что и 
для обычных заемщиков. «Став-
ка для клиента пенсионного воз-
раста может зависеть от ряда па-
раметров, в том числе от наличия 
кредитной истории», — считает 
начальник управления рознич-
ного кредитования Банка Москвы 
Сергей Ситин.

ЗАЕМЩИКИ ПОСЛЕ 65

Профессор РЭШ Алексей Горя-
ев говорит, что прежде чем при-
ступать к изучению условий бан-
ков, нужно понимать, насколько 
вообще пожилому человеку ну-
жен кредит. Он считает, что пре-

жде пенсионерам стоит обратить 
внимание на то, какими актива-
ми они владеют, и решать финан-
совые проблемы за счет продажи 
части из них. «Пенсионеры так не 
делают просто потому, что не до-
пускают мысли о продаже своей 
собственности», — говорит он.

Другая проблема — цель кре-
дита. «Одно дело, если он нужен 
на срочную операцию, и совсем 
другое дело, если он нужен на по-
купку нового телевизора. Или на 
помощь своим уже взрослым де-
тям», — говорит он. По его мне-
нию, в России существует пробле-
ма гиперопеки, когда пожилые 
родители берут кредиты для по-
мощи своим детям. «Кредит всег-
да включает в себя определенный 
риск не выплатить долг, и в дан-
ном случае, я считаю, этот риск не 
оправдан», — считает Горяев.

Ну и наконец, Горяев говорит, 
что самый плохой вариант — это 
заем в МФО по высоким ставкам, 
куда пенсионеры идут из-за от-
сутствия финансовой грамот-
ности или безысходности, когда 
срочно нужны деньги.

При выборе банка эксперты 
советуют обращать внимание не 
только на процентную ставку. 
«Для пенсионеров не менее важ-
ным фактором при выборе банка 
является грамотная консультация 
специалиста»,  — подчеркивает 
Бабаджанян из Лето Банка.

Поэтому доцент Финансово-
го университета, кандидат эко-
номических наук Саида Сулей-
манова советует пенсионерам 
брать с собой в банк кого-то из 
родственников, чтобы те могли 
помочь прояснить те моменты 
в договоре, которые пенсионеру 
могут быть непонятны. «Большая 
часть проблем возникает из-за 
недостаточной информирован-
ности, поэтому ни в коем случае 
нельзя бояться спрашивать», — 
говорит она.

Кроме того, пожилому челове-
ку нужна возможность удобно по-
гашать кредит недалеко от дома 
или работы, говорит Бабаджанян. 
С ним согласен директор по про-
дуктам ОКБ Александр Ахломов. 
По его словам, также важен гра-
фик погашения кредита и размер 
платежа. «У большинства пенси-
онеров основной источник дохо-
да — это пенсия, важно, чтобы на 
дату платежа у заемщика была 
в наличии нужная сумма», — до-
бавляет он.

Несмотря на все эти сложно-
сти, пенсионеры — одни из са-
мых дисциплинированных заем-
щиков, говорит Волков из НБКИ. 
Это подтверждает и статисти-
ка Объединенного кредитного 
бюро: просрочку платежей допу-
скают около 27% российских за-
емщиков, а в группе старше 60 лет 
этот показатель составляет 18,5%. 
«Сейчас, в сложные времена, пен-
сионеры ведут себя осторожнее, 
реже берут кредиты и активнее 
расплачиваются по старым зай-
мам», — говорит Хотимский. 

«Причина нелюбви банков к пенсионерам — 
их здоровье, из-за которого возрастает риск 
невозврата кредитов, и низкий доход»

Среди 10 крупнейших банков по объему кредитного портфеля только пять 
могут рассмотреть заявку пенсионера в возрасте 65 лет

Банк Кредит Ограничение  
по возрасту

Ставка, % Максималь- 
ная сумма, 
тыс. руб.

Срок 
кредита

Сбербанк
Потребительский кредит 
под поручительство 
физических лиц

до 75 17,5*–22* 
22–26,5

3 000 3 мес. – 5 лет

ВТБ24
«Удобный» –  
на общих условиях

до 70 19–27 400 13 мес. – 5 лет 

Банк Москвы 
Кредит наличными – 
на общих условиях

до 70 16,9–27,9 3000 6 мес. – 5 лет

Россельхозбанк
Пенсионный до 75 18,50 (17)*–20 500 1 мес. – 7 лет

Газпромбанк**
до 60 для женщин 
и 65  для мужчин

Альфа-банк
Кредит наличными – 
на общих условиях

нет 28,99–30,49 250 1 год – 3 года

«Хоум Кредит»**
Кредит наличными 
выдается только 
клиентам банка

до 68

«Русский 
стандарт»**

Кредиты выдаются 
только клиентам банка

до 65  
включительно

Росбанк**
до 65 

Райффайзенбанк**
до 65 

* для получающих пенсию в этом банке
** По условиям этих банков, пенсионеры, не входящие в число их клиентов, не смогут получить кредит

Источник: информация из call-центров и данные с официальных сайтов банков 
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